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ЦИТАТА НЕДЕЛИ

СО ЗНАНИЕМ
ДЕЛА!

СТР.  2

ПРОФЕССИЯ КАДЕТЫ КУЛЬТУРА

Провел выездное совещание по ре-
конструкции аэропорта Усть-Кута. 
Принято решение в течение месяца 
разработать варианты развития и мо-
дернизации инфраструктуры аэродро-
ма и аэровокзального комплекса. Всем 
заинтересованным сторонам необхо-
димо выработать единую позицию по 
проведению реконструкции или кап- 
ремонта объекта для обращения в Рос- 
авиацию на получение федерального 
софинансирования. В планах региона 
привести в порядок дорогу к аэропорту. 

Игорь КОБЗЕВ,  
губернатор Иркутской области

Сводная команда кадетов казачьих 
классов из Ангарска, Шелехова, а также 
команды из Качуга и Куйтуна приняли 
участие в XIV Военно-патриотическом 
слете «Кадеты Отечества», посвящен-
ном 82-й годовщине битвы за Москву. 
Как выступили наши юные казаки?

СТР. 10

Современная Россия  Современная Россия  
в миниатюрев миниатюре

Один из самых нестандартных культур-
ных проектов Сибири – XVIII Междуна-
родный музыкальный фестиваль «Джаз 
на Байкале» пройдет в Иркутске с 9 по 
13 ноября. Проект реализуется при под-
держке Президентского фонда культур-
ных инициатив. Чем фестиваль удивит в 
год своего 18-летия?

СТР. 20

Форум станет площадкой для взаимодействия предпри-
нимателей, инвесторов и экспертов в сфере социаль-
ного бизнеса. Мероприятие включает в себя не только 
теоретические лекции, но и информацию о конкретных 
инструментах для запуска и масштабирования социаль-
ных предприятий.
– Социальное предпринимательство еще только наби-
рает обороты в Иркутской области. Да, у нас есть такие 
успешные кейсы, как инклюзивный кластер «Гнездо», 
есть производители медицинского оборудования и 
протезов, различные образовательные организации – 
сейчас таких в регионе порядка 100 организаций. Но 
в действительности предприятий, которые берут на 
себя определенную социальную нагрузку, в Приангарье 
гораздо больше, мы хотим всех их объединить, расска-

зать о мерах поддержки и, конечно, распространить их 
позитивный опыт среди бизнес-сообщества Иркутской 
области, – пояснила заместитель министра экономи-
ческого развития и промышленности региона Марина 
Петрова.

В рамках форума пройдут пленарные дискуссии с экс-
пертами в сфере социального предпринимательства, 
также предусмотрена образовательная программа: 
секции по масштабированию, маркетингу, финансово-
му моделированию и другим актуальным темам. Кроме 
того, участники обсудят сетевое взаимодействие для 
поиска партнеров и инвесторов.

Посмотреть подробную программу о форуме «Социаль-
ный бизнес в действии» и подать заявку на участие 

можно на сайте https://delai38.ru. Напомним, с 2021 года 
министерство экономического развития и промышлен-
ности Приангарья ведет региональный реестр социаль-
ных предпринимателей, вступление в который позволя-
ет принять участие в ежегодном конкурсе на субсидию 
в размере до 500 тыс. рублей.

 � Василий ПЕТРОВ

СОЦИАЛЬНЫЙ БИЗНЕС В ДЕЙСТВИИ
 � АНОНС  14 ноября в Иркутске пройдет форум социального предпринимательства 

«Социальный бизнес в действии». Его проводит Центр «Мой бизнес» при поддержке 
правительства региона в рамках нацпроекта «Малое и среднее предпринимательство». 

Масштабная ярмарка вакансий, десят-
ки тематических мастер-классов, лек-
ций, тренингов, а еще – возможность 
пройти собеседование и трудоустроить-
ся. В Иркутске завершился карьерный 
форум, основная цель которого – по-
мочь выпускникам в выборе будущей 
профессии.

СТР. 18

Иркутская область не раз становилась 
местом рождения интересных идей. На-
пример, фонд «Подари планете жизнь» 
несколько лет назад учредил «Знак эколо-
гической культуры». Также наш благотво-
рительный фонд способствовал созданию 
17 экоклассов в школах Приангарья, где 
школьников готовят в качестве будущих 
ESG-стратегов. ЕSG расшифровывается 
как экологическое, социальное и кор-
поративное управление. Совокупность 
этих характеристик сейчас применяют 
крупные промышленные и финансовые 
компании. А пока будущие стратеги, даже 
школьники, могут получить микрогрант на 
свои инициативы.

Наталья ЕРЕМЕЕВА, 
 директор БФ «Подари планете жизнь»



OGIRK.RU2 8 ноября 2023 № 126 (2620) ГУБЕРНАТ    Р

 ВЫСТАВКА  «Иркутская область 
– золотое звено России» – именно 
так наш регион заявил о себе на 
главной выставке страны, которая 
торжественно открылась в День 
народного единства на ВДНХ в 
Москве. На стендовой экспозиции, 
которую в первый день посетило 
более 50 тыс. человек, можно 
узнать о последних значимых 
достижениях Приангарья. В 
торжественной обстановке ее 
открыл губернатор Иркутской 
области Игорь Кобзев. 

ЗОЛОТОЕ ЗВЕНО СТРАНЫ

Впервые в одном павильоне, без преуве-
личения, уместилась вся страна. На выставке 
ВДНХ свои передовые достижения представи-
ли все 89 субъектов. У посетителей есть воз-
можность прикоснуться к современной науке, 
культуре и новым технологиям страны. 

В день открытия гостей стенда встречала 
Красавица Ангара. Сначала она появилась на 
экране, затем на площадку вышла актриса в 
костюме Ангары. Вместе с ней присутству-
ющих приветствовали представители раз-
ных народов, живущих в Иркутской области, 
провели тематическую викторину «Народы 
Сибири». После вместе с губернатором при-
няли участие в телемосте с представителя-
ми нацио нально-культурных объединений в 
Иркутске. Игорь Кобзев передал участникам 
телемоста подарки – красочное издание книги 
об Иркутской области.

– Иркутская область – это территория ко-
лоссальных возможностей для каждого, это 
площадка для масштабных проектов. Наш 
регион уникальный, нам есть чем гордиться. 
Приангарье действительно заслуживает этого 
определения – золотое звено. Оно напоминает, 
что регион – это и кладезь полезных ископае-
мых, и мировые запасы чистой воды, и лесные 
богатства, и легендарные города, и Байкало-
Амурская магистраль, и природные заповед-
ники, – сказал Игорь Кобзев.

На выставке Иркутская область представила 
по-настоящему значимые события. За послед-
нее время в регионе запущено восемь крупных 
производств: среди них алюминиевый завод, 
предприятие по производству тест-полосок 
для определения уровня сахара в крови, цел-
люлозно-картонный комбинат, завод по про-
изводству силикатного кирпича, Ковыктин-
ское газоконденсатное месторождение. Гото-
вится к запуску Иркутский завод полимеров, 
который покроет потребность в полимерных 
материалах, востребованных в таких сферах, 
как машиностроение, тяжелая и легкая про-
мышленность, медицина. 

Особое внимание уделено масштабной эко-
логической работе, которую регион проводит 

по ликвидации отходов производств в Усолье-
Сибирском и Байкальске. Кроме того, это до-
стижения в сфере сельского хозяйства, здра-
воохранения, образования, туризма. Также в 
регионе открыто более 6,5 тыс. рабочих мест, 
Приангарье занимает седьмое место в России 
по инвестициям в основной капитал.

ПРИМЕРИТЬ НЕФРИТОВЫЕ САПОГИ

Экспозиция Иркутской области размещена 
в павильоне площадью более 100 кв. метров. В 
ее центре – кольцевой портал, символизиру-
ющий связь прошлого и будущего, рядом рас-
положена масштабная видеостена, на которой 
посетители увидят видеоматериалы о регио-
не, тач-панели, где все желающие могут оз-
накомиться с интересными фактами. Особым 
украшением стенда стала сменяемая экспо-
зиция: посетители увидят копию уникальной 
скульптуры выдающегося художника Даши 

Намдакова «Отец Байкала», оригинал кото-
рой установлен в заповедном месте на острове 
Ольхон; смогут примерить нефритовые сапо-
ги, изготовленные специально для выставки 
камнерезами региона, а под ногами увидеть 
лед Байкала. Также посетителям представи-
ли макет самолета МС-21, который собирают 
на ведущем авиастроительном предприятии 
страны – Иркутском авиационном заводе.

– Экспозиционный стенд Иркутской об-
ласти на выставке «Россия» полностью при-
думали и воплотили в жизнь жители региона, 
это большая командная работа. И я горд, что 
стоял у ее истоков. Сегодня на стенд региона 
пришли сотни гостей: жители столицы, ир-
кутяне, те, кто преодолел пять тысяч киломе-
тров, чтобы присоединиться к этому празд-
нику. Это говорит о том, что все мы неравно-
душны к Иркутской области и заинтересованы 
в ее развитии. 17 ноября на ВДНХ состоится 
День Иркутской области, запланирована боль-
шая программа, будут подписаны соглашения 
с инвесторами, регионами, общественными 
организациями, всех гостей ждут яркие пред-
ставления. Приглашаем вас, – сказал Игорь 
Кобзев.

После завершения торжественного 
мероприятия для всех посетителей 
стенда в течение всего дня проводи-
ли мастер-классы по изготовлению 

амулетов и оберегов из кожи и кон-
ского волоса, экскурсии по стенду, викторины, 
фотографирование с представителями наро-
дов и элементами костюмов.

На ВДНХ международная выставка-форум 
«Россия» будет работать до 12 апреля 2024 
года. В рамках выставки каждый регион от-
метит свой день, для Иркутской области это 
будет 17 ноября. 

 Юрий ЮДИН
Фото Алексея КУШНИРЕНКО
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Для прохождения опроса необходимо перейти на 
Интернет-ресурс, доступный по ссылке: https://pos.
gosuslugi.ru/lkp/polls/383975/ до 20 ноября 2023 года.

Последовательность действий для участия в голосо-
вании:

1. Зайдите на «Портал государственных услуг Россий-
ской Федерации» по адресу: https://www.gosuslugi.ru/. 

2. Войдите в личный кабинет. 

3. Перейдите на главную страницу путем нажатия на 
«Госуслуги» в верхнем левом углу экрана. 

4. В разделе «Полезные сервисы» выберите «Обще-
ственные голосования».

5. В «Разделах» выберите «Опросы». 
6. Нажмите «Региональные».
7. В предложенном списке опросов выберите опрос 
«Оценка состояния сети киосков прессы и необходи-
мости ее поддержки». 
8. Пройдите опрос. 
Для участия в опросе необходима подтвержденная 
учетная запись в «Единой системе идентификации и 
аутентификации» (ЕСИА). 
Также пройти опрос можно в разделе «Опросы» через 
виджет «Мой выбор, мое будущее» на официальных 
сайтах региональных ведомств, в том числе на сайте 
службы: https://irkobl.ru/sites/potreb/. Последователь-

ность действий для участия в голосовании указанным 
способом:

1. Зайдите на официальный сайт регионального ве-
домства.

2. На виджете «Мой выбор, мое будущее» нажмите 
«Участвовать».

3. Выберите в предложенном списке опрос «Оценка со-
стояния сети киосков прессы и необходимости ее под-
держки».

4. Авторизуйтесь через учетную запись портала «Го-
суслуги» (введите логин и пароль личного кабинета на 
портале «Госуслуги» или зарегистрируйтесь).

5. Пройдите опрос.

Данный опрос проводится с целью оценки состояния 
сети нестационарных торговых объектов по продаже 
печатной продукции и необходимости ее поддержки 
для учета полученных результатов при разработке про-
екта региональной программы по поддержке и разви-
тию сети нестационарных торговых объектов по прода-
же печатной продукции на 2024–2026 годы.

КИОСКИ ДЛЯ ПРЕССЫ: КАКУЮ ОЦЕНКУ ПОСТАВИТЕ?
 ОПРОС  Служба потребительского рынка и лицензирования Иркутской области 
приглашает жителей Иркутской области принять участие в опросе на тему: «Оценка 
состояния сети киосков прессы и необходимости ее поддержки», проводимого на 
платформе обратной связи (ПОС).

 АКТУАЛЬНО  
Губернатор Иркутской 
области Игорь Кобзев 
принял участие 
в совещании под 
руководством 
заместителя 
председателя 
правительства России 
Виктории Абрамченко, 
на котором обсудили 
вопросы сохранения озера 
Байкал национального 
проекта «Экология». 

ОЧИСТНЫЕ СТРОИМ 
ПО ГРАФИКУ

Глава Приангарья доложил о 
реализации мероприятий по ре-
конструкции очистных сооруже-
ний правого берега города Иркут-
ска. Общий объем освоенных фе-
деральных средств составил 10,7 
млрд рублей, в том числе 1,3 млрд 
рублей в 2023 году. Средства феде-
рального бюджета, предусмотрен-
ные на 2023 год, освоены в полном 
объеме. Завершить строительство 
объекта планируется в 2024 году.

– В рамках поручения прези-
дента Российской Федерации мной 
утверждена «Дорожная карта» с 
мероприятиями по проектирова-
нию и дальнейшему строитель-
ству канализационных очистных 
сооружений, которые позволят 
обеспечить сокращение объемов 
сбросов неочищенных сточных 
вод в водные объекты Байкальской 
природной территории, – сказал 
Игорь Кобзев.

В период 2024–2025 годов пла-
нируется реализовать девять 
первоочередных мероприятий по 
проектированию и строительству 
канализационных очистных со-
оружений в Слюдянском, Иркут-
ском районах, в городах Иркутске 
и Усолье-Сибирском.

Также глава региона доложил 
о необходимости проектирования 
и строительства канализационных 
очистных сооружений на террито-
рии Ольхонского района в Хужире, 
Шара-Тоготе, Еланцах.

По словам Виктории Абрамчен-
ко, Иркутская область идет в гра-
фике работ по очистным соору-
жениям. Реализация намеченных 

планов направлена на сохранение 
озера Байкал, а также обеспечение 
туристической привлекательности 
региона.

ВОССТАНОВИТЬ ПРИЧАЛЫ 
И ПОРТЫ

Кроме того, губернатор принял 
участие в первом заседании ра-
бочей группы по развитию озе-
ра Байкал под руководством 
помощника президента 
Российской Федерации Иго-
ря Левитина. Мероприятие 
прошло в соответствии с 
указанием президента Рос-
сии Владимира Путина. 

– Озеро Байкал – это кла-
довая туризма, но она сегод-
ня не похожа на эту кладо-
вую. Его развитие – вопрос, 
который должен быть урегу-
лирован надлежащим обра-
зом. Самый срочный вопрос 
– это Порт Байкал, потому 
что это глубоководный порт, 
где осуществляется зим-
нее хранение судов. С развити-
ем туризма и водных перевозок 
этот вопрос будет стоять особенно 
остро, – сказал Игорь Левитин.

Во время совещания были 
определены наиболее значимые 
точки в акватории озера, которые 
в первую очередь необходимо при-
вести в нормативное состояние. 
Они расположены в наиболее по-
пулярных туристических местах 
обоих регионов, расположенных на 
Байкале, – в Иркутской области и 

Республике Бурятия. Губернатор 
Иркутской области Игорь Кобзев 
подчеркнул важность восстанов-
ления единого портового ком-
плекса «Порт Байкал», который 
включает причал, волнолом и бе-
реговое укрепление, причального 
комплекса «Листвянка» с волно-
ломом, причала «Рогатка» в за-
ливе Лиственничный.

– Восстановле-
ние причалов и портов затра-
гивает решение круизных, тури-
стических и социальных вопросов, 
обеспечивая, в том числе, транс-
портную доступность населенных 
пунктов. Нам необходимо опре-
делить концепцию реконструк-
ции каждого гидротехнического 
сооружения в соответствии с его 
мощностью, техническими ха-

рактеристиками, рассмотреть во-
прос синхронизации с проектами 
развития и благоустройства. По 
каждому объекту мы намерены 
привлекать возможности различ-
ных национальных проектов, что-
бы максимально быстро и эффек-
тивно провести работы, – сказал 
Игорь Кобзев.

Н а п о м н и м , 
ранее губернатор 
Иркутской обла-
сти Игорь Кобзев 
направил обра-
щение президен-
ту России Влади-
миру Путину с 
просьбой создать 
рабочую груп-
пу по решению 
вопроса. Глава 
государства по-
ручил прорабо-
тать программу 
развития кру-
изного туризма 
и пассажирского 
судоходства на 
Байкале в августе 
2023 года. Ранее 
помощник пре-
зидента РФ Игорь 

Левитин посетил Иркутскую об-
ласть, осмотрел причальные со-
оружения в Порту Байкал и в Ли-
ствянке, также с их состоянием 
и необходимостью восстановления 
ознакомились представители Со-
вета Федерации.

 Юрий ЮДИН

Байкал в федеральной 
повестке
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  ПЕРСПЕКТИВА  
Председатель 
Законодательного 
Собрания Иркутской 
области Александр 
Ведерников принял 
участие в заседании 
Совета законодателей 
СФО. В обсуждении 
вопросов приняли 
участие представители 
десяти региональных 
парламентов. Особое 
внимание законодатели 
уделили мерам 
социальной поддержки 
участников СВО и 
их семей, а также 
рассмотрели варианты по 
их совершенствованию.  

На Совете законодателей пар-
ламентарии говорили о том, что 
сегодня очевидны существенные 
отличия в объемах предоставля-
емой помощи в разных регионах. 
Требуется единый подход по мерам 
соцподдержки участникам СВО и 
их семей. 

– По мнению сибирских регио-
нов, основная проблема – это от-
сутствие единых подходов и кри-
териев предоставления одноимен-
ных мер социальной поддержки. 
В результате набор мер, категории 
получателей и источники финан-
сирования в регионах разные, что, 
безусловно, вызывает у людей во-

просы, – отметила глава Совета за-
конодателей СФО, председатель За-
конодательной думы Томской об-
ласти Оксана Козловская.

Говоря об опыте Иркутской об-
ласти, Александр Ведерников сооб-
щил, что из 20 мер, содержащихся 
в едином стандарте региональных 
мер поддержки, утвержденных на 
федеральном уровне, в нашем ре-
гионе реализовано 17. И по этому 
показателю Приангарье занимает 
лидирующую позицию в СФО. 

– В Иркутской области прово-
дится консолидированная работа 
с участием губернатора и прави-
тельства региона, депутатов об-
ластного парламента. Результатом 
становятся эксклюзивные меры 
социальной поддержки военно-
служащих и их семей. Это выплаты 
при рождении ребенка, полное или 
частичное погашение ипотечных 
кредитов, бесплатное питание де-

тей, в том числе усыновленных, в 
школах, сохранение права на бес-
платные земельные участки для 
многодетных семей в случае ги-
бели совершеннолетнего ребенка в 
зоне боевых действий, – пояснил 
спикер областного парламента. 

Продолжая тему поддержки во-
еннослужащих, Александр Ведер-
ников обратил особое внимание 
участников заседания на проблемы 
военных городков, где отсутствует 
или требует восстановления соци-
альная инфраструктура. 

– В таких городках тоже живут 
участники СВО и их семьи. Но в 
существующей ситуации они ока-
зались брошены один на один со 
своими проблемами. Для того что-
бы муниципалитеты смело при-
нимали на себя обязательства по 
восстановлению социальной ин-
фраструктуры, необходима помощь 
регионального бюджета. Нужны не 

такие большие деньги, чтобы под-
латать крыши в школах или жилых 
домах, – считает Александр Ведер-
ников. 

По мнению председателя Зак-
собрания, решить проблемы помо-
жет обособленная государственная 
программа с собственной системой 
рейтингов, определяющих порядок 
ремонта и строительства социаль-
ных объектов для муниципальных 
образований, на территории кото-
рых есть военные городки.

По итогам обсуждения вопросов 
соцподдержки военнослужащих и 
их семей Совет законодателей СФО 
подготовил проект решения, ко-
торый будет направлен в рабочую 
группу по вопросам СВО под руко-
водством вице-спикера Совета Фе-
дерации Андрея Турчака.

Помимо этого парламентарии 
обсудили подходы к финансово-
му обеспечению базовой програм-
мы обязательного медицинского 
страхования, особенности работы 
законодательных органов государ-
ственной власти СФО по развитию 
межгосударственных отношений в 
современных условиях.

В рамках работы Совета зако-
нодателей Александр Ведерников и 
главы парламентов провели рабо-
чую встречу с губернатором Том-
ской области Владимиром Мазу-
ром. Также депутаты познакоми-
лись с достижениями и потенци-
алом региона, посетили передовые 
производства и образовательные 
площадки, обменялись опытом 
взаимодействия в законодательной 
сфере.

  Юрий ЮДИН 

Развитие военных городков 
обсудили законодатели Сибири
Предложения Приангарья направят в Совет Федерации 

В результате избирательных кампаний 
произошло значительное обновление 
не только областного парламента, но 
и органов местного самоуправления. 
Так, на 70% изменились составы дум 
Шелеховского, Тулунского и Мамско-
Чуйского районов. Кроме того, было 
избрано более 700 депутатов поселен-
ческого уровня. Состав обновился поч-
ти на 65%. Среди глав поселений тоже 
есть новички. 

– Именно для вас, тех, кто делает первые 
шаги на этом пути, мы проводим пар-
ламентскую школу, чтобы ввести вас в 
курс дела, рассказать, как правильно 
решать вопросы, которые постоянно 
встают перед муниципальными образо-
ваниями, – отметил в приветственном 
слове председатель Заксобрания Алек-
сандр Ведерников.

Эксперты рассказали об особенностях 
подготовки и антикоррупционной экс-
пертизе муниципальных правовых актов, 
а также о формировании и исполнении 
местных бюджетов. Также депутатам и 
главам поселений представили практику 
реализации инициативных проектов в 
Иркутской области.
Говоря об опыте инициативного бюдже-
тирования в Приангарье, вице-спикер 
Наталья Дикусарова сообщила, что, на-
пример, проект «Народные инициативы» 
реализуется с 2011 года. Ежегодно фи-
нансирование из областного бюджета 
охватывает около одной тысячи меро-
приятий. 
– Депутаты Законодательного Собрания 
при принятии бюджета ежегодно обес-
печивают финансирование «Народных 
инициатив». Так, на 2023 год проект обес-

печен финансированием в сумме 850 
миллионов рублей. Результаты этого про-
екта можно увидеть на портале «Живой 
регион», где опубликованы фото до и по-
сле реализации проектов, – пояснила На-
талья Дикусарова. 

Таким же образом ведется работа с еще 
одним значимым проектом – это конкурс 
инициативных проектов жителей Иркут-
ской области, который получил название 
«Есть решение». Это новый инструмент, 
который был запущен в работу только в 
2022 году. 

– Но уже сейчас мы видим результаты: 
если в прошлом году на конкурсный от-
бор поступило 480 проектов, то в 2023-м 

– уже 600. Все больше жителей региона 
верит в эффективность механизма, раз-
рабатывает проекты и вносит инициатив-
ные платежи из своих средств, – сказала 
вице-спикер.

По словам Натальи Дикусаровой, это все 
показывает, что механизмы инициатив-
ного бюджетирования востребованы, 
жители сами решают, на что потратить 
выделяемые средства. А законодатели, 
наблюдая за их реализацией, подмечают 
детали и работают над совершенствова-
нием этих инструментов.

  Наталья МУСТАФИНА
Фото Ларисы ФЕДОРОВОЙ 

ПАРЛАМЕНТСКАЯ ШКОЛА ДЛЯ НОВИЧКОВ

  ОПЫТ  По итогам выборов в четвертый созыв Заксобрания 
появилось много новых депутатов и глав поселений. Для них 
была организована парламентская школа, где были рассмотрены 
различные вопросы, в частности, представлен механизм 
инициативного бюджетирования, который дает возможность 
привлекать дополнительное финансирование на развитие 
территорий.
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   С ОПОРОЙ НА ТРАДИЦИИ

Почетным гостем открытого турнира по 
вольной борьбе в соседней Республике Бурятия 
стал вице-спикер областного парламента Кузь-
ма Алдаров. Двухдневные состязания юношей 
2006–2007 годов рождения в весовых катего-
риях от 45 до 110 кг посвятили памяти мастера 
спорта международного класса, а также извест-
ного общественного деятеля и ученого Генна-
дия Манжуева. На них приехали спортсмены 
из Иркутской области, Бурятии, Забайкальского 
края, Якутии и других регионов. Такой же тур-
нир состоялся на малой родине Геннадия Ман-
жуева в поселке Усть-Ордынский.

А в поселке Новонукутский прошла спарта-
киада Усть-Ордынского Бурятского округа по 
национальным видам спорта. На соревнования 
по стрельбе из лука, шатару, шашкам, гиревому 
спорту, шагай наадан приехали 85 участников 
из всех районов округа. От имени Законода-
тельного Собрания Иркутской области их при-
ветствовал депутат Сергей Гомбоев, который 
оказал поддержку спартакиаде.

– Национальные виды спорта помогают со-
хранять культуру и традиции Усть-Ордынского 
Бурятского округа и объединяют земляков во-
круг идеи спорта и физической культуры, силы 
и красоты. С каждым годом увеличивается 
число юных участников. Это прямое свиде-
тельство роста популярности национальных 
видов спорта среди школьников и грамотной 
организации работы на территориях округа, – 
сказал парламентарий.

   СПОРТИВНЫЕ ПРАЗДНИКИ

Депутат областного парламента Денис Ягод-
зинский выступил одним из организаторов со-
ревнований, прошедших в рамках федерального 
проекта «Zа самбо». За звание сильнейших в 
областном турнире по самбо на арене ангарской 
спортивной школы «Ермак» боролись 150 юных 
спортсменов. Бои памяти заслуженного мастера 
спорта Халима Гареева собрали участников из 
Иркутска, Ангарска, Усолья-Сибирского, Черем-
хово и поселка Усть-Ордынский. По итогам ко-
мандного зачета первое и второе места заняли 
борцы из Иркутска. Бронзу разделили жители 
Усолья-Сибирского и Усть-Ордынского. После 
оглашения результатов Денис Ягодзинский вру-
чил награды участникам, занявшим пьедестал.

Кроме того, Денис Ягодзинский входит в 
Совет отцов города Ангарска. Депутат помог 
провести спортивный праздник для детей и их 
родителей. Пять детских учреждений города 
выдвинули свои команды и сошлись в нелег-
кой борьбе за место победителя. Девчонки и 
мальчишки от пяти до семи лет со своими па-
пами составили команды участников, а мамы 
организовали активную группу поддержки. Все 

участники мероприятия получили массу по-
ложительных эмоций.

А депутат областного парламента Евгений 
Сарсенбаев помог приобрести форму и спор-
тивное снаряжение ангарской волейбольной 
команде «Молния». Спортсменки участвуют 
в 9-м Открытом чемпионате. Он стартовал в 
Иркутске в октябре и закончится в апреле. По 
итогам первого матча турнира ангарчанки вы-
играли у команды ИрГУПСа со счетом 3:0. Де-
путат поздравил волейболисток и пожелал им 
новых побед.

Завершение яхтенного сезона в Братске от-
метили регатой. На старт вышли 13 судов водо-
измещением 0,25 тонны, 0,5 тонны и 1 тонну, а 
также одна микрояхта. В акватории Братского 
водохранилища состоялись гонка капитанов и 
гонка-реванш. Поддержку спортивной акции 
оказал депутат Законодательного Собрания Олег 
Попов.

   ШАХМАТНАЯ ПАРТИЯ С ДЕПУТАТОМ

Депутат Заксобрания Андрей Духовников 
вместе с активистами присоединился к феде-
ральному проекту «Мне по силам», организовав 
забег по улицам Иркутска. Акция единого дей-
ствия направлена на продвижение и поддержку 
спорта. В ее рамках общественники из разных 
регионов РФ договорились сообща преодолеть в 
сумме 500 тыс. км пути, используя разные виды 
спорта: бег, ходьбу, плавание, лыжи, коньки. Об-
щая длина уже пройденного участниками трека 
в несколько раз превысила окружность земного 
шара. Своими действиями профессиональные 
спортсмены и любители спорта хотят привлечь 
общественное внимание к вопросам здорового 
образа жизни в городах России.

– Такие мероприятия позволяют почувство-
вать единение. Пришедшие на забег не просто 
рассуждают о пользе спорта и здорового образа 
жизни, но и принимают активное участие в 

спортивно-массовых акциях, – поделился сво-
им мнением парламентарий.

В иркутской школе № 14 депутат Законо-
дательного Собрания Михаил Петров принял 
участие в шахматном турнире. Он встретился 
в сеансе одновременной игры с 46 соперника-
ми из числа учеников. Партии длились пять 
часов. В целях продвижения популярной ин-
теллектуальной спортивной игры свою акцию 
законодатель проводит не первый год. С Ми-
хаилом Петровым, обладающим первым спор-
тивным разрядом по шахматам, сыграли вни-
чью четверо учеников 10, 7 и 6 классов. Королям 
остальных партий был объявлен мат.

В рамках парламентского контроля депутат 
Законодательного Собрания Даниил Литвинов 
оценил состояние и востребованность у насе-
ления стадиона «Локомотив» в микрорайоне 
Ново-Ленино. Во время визита депутата там 
проходил детско-юношеский футбольный тур-
нир, на который приехали восемь команд из 
Иркутской области и Забайкальского края. По 
словам общественников, на спортивном объ-
екте занимается большое количество жителей 
Ленинского округа.

– Убедился, что объект пользуется высоким 
спросом. При этом есть вопросы, которые тре-
буют решения, в том числе совместной работы 
депутатского корпуса и администрации Ир-
кутска. Например, освещение стадиона, чтобы 
ребята могли заниматься в вечернее время. 
Особенно это актуально зимой. Также есть мо-
менты, касающиеся ремонта помещений для 
игры в футбол, оснащения залов для тяжелой 
атлетики, – сказал депутат. 

Вместе с руководством объекта законодатель 
обсудил возможность участия стадиона «Локо-
мотив» в одной из региональных программ с 
последующим финансированием его обновле-
ния из бюджетов разных уровней.

 � Василий ПЕТРОВ

ЗАКC    БРАНИЕ 

Будущее нации –  
здоровое и сильное

 � СПОРТ  Физическая культура и спорт занимают особое место  
в работе депутатов Законодательного Собрания Иркутской области. 
Парламентарии не только поддерживают строительство и ремонт 
спортивных объектов в муниципалитетах, но и помогают провести  
на достойном уровне различные соревнования. 

Команда по волейболу «Молния» из Ангарска

Спортивный праздник  Спортивный праздник  
для отцов и детей  в Ангарскедля отцов и детей  в Ангарске

На Братском море  На Братском море  
прошла гонка на яхтахпрошла гонка на яхтах
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На церемонии открытия 
мемориальной доски его классный 
руководитель, учитель ОБЖ школы 
№ 19 Татьяна Погодаева рассказала, 
как в девятом классе его мама 
тяжело заболела, была прикована 
к постели. Он, не задумываясь, 
взял часть забот о семье на себя, 
совмещал учебу с работой.


Роман был верующим человеком. Во время увольнительных в Юрге 
он посещал церковь, был на службах. Батюшка его хорошо запомнил. 
Иркутянин перечислял деньги на строительство школы при церкви. 

 ПАМЯТЬ  Иркутянке 
Ларисе Ветровой три дня 
не давал покоя теле-
фонный звонок с неиз-
вестного номера. А когда 
все-таки решилась отве-
тить, то услышала муж-
ской голос: «Ваш сын, 
Ветров Роман Олегович, 
погиб». Она долго не 
верила, что ее сына, 
которого с нетерпени-
ем ждали всей семьей, 
больше нет. В бою, неда-
леко от поселка Ямполь 
Донецкой области, рядо-
вой Роман Ветров из 74-й 
мотострелковой бригады 
получил смертельное 
осколочное ранение. Ему 
было всего 22 года…

УВЛЕКСЯ САМБО И СТАЛ 
ЧЕМПИОНОМ

О ее сыне – герое, награжден-
ном орденом Мужества, не забудут. 
Летом этого года состоялось торже-
ственное открытие мемориальной 
доски на фасаде иркутской школы 
№ 19. Когда-то Роман пришел сю-
да первоклассником, увлекся сам-
бо, получил первые свои медали. 
Любовь к спорту ему передалась по 
наследству, оба его родителя были 
выпускниками техникума по фи-
зической культуре и работали по 
профессии в школе. 

– Видите, сколько медалей. Это 
все Ромины. И вот еще сколько 
грамот, – с гордостью говорит Ла-
риса Васильевна, показывая пап-
ку с множеством наградных доку-
ментов. – Рома сам выбрал самбо, 
еще в начальной школе. Увидел 
тренировки и прям загорелся. До-
мой прибегал после школы, быстро 
переодевался и мчался на трени-
ровку, где часами пропадал. Осо-
бенно ему удавались броски, за них 
его отдельно поощряли. Рома про-
должал принимать участие в со-
ревнованиях, даже когда служил в 
армии, и постоянно был в призерах 
– первое или второе место всегда 
за ним было. Командиры отдельно 
присылали благодарности за вос-
питание такого сына. 

В детстве Роман был актив-
ным, энергичным, творческим ре-
бенком. Он занимался не только 
самбо, участвовал в лыжных со-
ревнованиях, занял первое место 
в городском турнире по волейбо-
лу, посвященному Дню защитни-

ка Отечества. Как-то Рома вместе 
с одноклассниками и их мамами 
совершил ледовый переход через 
Байкал. 

– Рома тянулся и к военному 
делу. И в нашей семье есть герои, с 
которых он брал пример. Его пра-
дедушка Яков Романович прини-
мал участие в Великой Отечествен-
ной войне. Рома вместе с сестрой 
каждый год нес портрет праде-
душки в рядах бессмертного полка. 
Внуком сильно гордился дедушка 
Роман Яковлевич, который вышел 
на заслуженный отдых в звании 
подполковника ФСБ. Мы хотели от-
дать Рому в Иркутскую кадетскую 
школу, но не успели – по возрасту 
он уже не походил к зачислению, – 
пояснила Лариса Васильевна. 

Друзья и знакомые ценили его 
за доброе сердце, отзывчивость, ис-
кренность, способность в трудную 
минуту подставить свое надежное 
плечо. Как-то был случай, когда Ро-
ме понадобилась зимняя куртка, и 
он с дедушкой поехал ее покупать. 
А на следующий день Рома подарил 
эту куртку своему другу, которому 
нечего было носить. На церемонии 
открытия мемориальной доски его 
классный руководитель, учитель 
ОБЖ школы № 19 Татьяна Погодае-
ва рассказала, как в девятом классе 
его мама тяжело заболела, была 
прикована к постели. Он, не заду-
мываясь, взял часть забот о семье 
на себя, совмещал учебу с работой.

НА ЗАЩИТУ ОТЕЧЕСТВА

После школы Роман поступил в 
Иркутский техникум архитектуры 
и строительства по специальности 
«мастер отделочных работ». Бое-
вое крещение и посвящение в про-
фессию молодой специалист по-
лучил в Якутии, куда его позвали 

работать на одном строительном 
объекте. За месяц заработал свои 
первые деньги и счастливый вер-
нулся домой. 

Когда пришло вре-
мя отдать воинский 
долг Родине, по при-
зыву был направлен 
на срочную службу в 
мотострелковые вой-
ска в поселке Юрга 
Кемеровской области. 
Через год Роман под-
писал контракт на 
службу в Вооружен-
ных силах России. 
Он настолько хорошо 
себя зарекомендо-
вал, что руководство 
готовило на него за-
явку для зачисления 
в один из столичных 
военных вузов. Этим 
планам не суждено 
было сбыться, началась специаль-
ная военная операция.

– Еще до начала СВО Рома успел 
приехать домой. У него был всего 
один месяц. За это время сын сы-
грал свадьбу. Со своей невестой, бу-
дущей женой, Рома был невероятно 
счастлив. Они вместе готовились 
к такому важному событию в их 
жизни, – вспоминает мама ге-
роя. – После отпуска он вернулся в 
часть. Последний с ним Новый год 
встречали в Юрге. Перед самой от-
правкой на передовую нам не дали 
с ним попрощаться. Ребят быстро 
увезли «за ленточку». У него ро-
дилась племянница, которую он, к 
сожалению, так и не успел увидеть.

Лариса Васильевна показывает 
последнее письмо от сына. Обыч-
ный лист бумаги с обеих сторон 
исписан убористым почерком. Ро-
ман писал, что каждый день дума-

ет о своей семье, особенно пережи-
вал о маме. Еще в письме писал о 
боге, что он чувствует его помощь. 

– Рома был верующим челове-
ком. Во время увольнительных в 
Юрге сын посещал церковь, был на 
службах. Батюшка его хорошо за-
помнил. Сын перечислял деньги на 
строительство школы при церкви, 
– отметила Лариса Васильевна. 

Роман одним из первых от-
правился защищать свою страну, 
ее историю, бороться за правду и 
справедливость. Когда завязался 
бой, он шел только вперед, не от-
ступая ни на шаг от намеченной 

цели. Иркутянин погиб 
25 апреля 2022 года во 
время спецоперации 
в Донецкой области в 
поселке Ямполь. По-
хоронен с воинскими 
почестями под трое-
кратный оружейный 
залп. 

– Случайно в со-
циальных сетях ус-

лышала песни Влада 
Каменева, которые он 
посвящает нашим ре-
бятам, героически по-
гибшим на СВО. Му-
зыкант родом из Усть-
Илимска, но сейчас 
живет в Сочи. Я обра-
тилась к нему с прось-

бой написать песню о моем сыне. 
И он откликнулся, так появилась 
песня «За землю русскую», – рас-
сказала мама героя.

В этой песне каждая строка от-
зывается в сердце – «Не унывай, 
все равно победим. Бей за Донбасс, 
за Москву и за Крым, бей за Сибирь 
и область Иркутскую, бей за сво-
их, за землю русскую». Эти слова 
звучали на открытии мемориаль-
ной доски в школе № 19 и будут 
звучать каждый год 25 апреля – в 
день памяти Романа Ветрова. А еще 
маме героя обещали, что именем 
ее сына будет названа школьная 
парта. Так юные иркутяне будут 
помнить имена тех, благодаря ко-
му они могут видеть мирное небо 
над головой. 

 Наталья МУСТАФИНА
Фото предоставила Лариса Ветрова

«Не унывай, 
все равно победим»
О кавалере ордена Мужества 
Романе Ветрове написана песня 

Ни один турнир по самбо у Романа Ни один турнир по самбо у Романа 
не проходил без медалине проходил без медали

Роман с мамой и сестройРоман с мамой и сестрой

Мемориальная доска на Мемориальная доска на 
фасаде школы № 19 фасаде школы № 19 
в Иркутскев Иркутске
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 � БЕЗОПАСНОСТЬ   
В целом пожароопасный сезон 
в уходящем году нельзя назвать 
простым – 424 лесных пожара 
было зарегистрировано на 
площади свыше 12,8 тыс. га. 
Для сравнения – в прошлом году 
произошло 745 пожаров, горело 
более 165,8 га. Количество 
пожаров на землях лесного 
фонда в этом году сократилось 
более чем в полтора раза. В 42 
раза уменьшилась и площадь 
горения.
– Иркутская область успешно прошла по-
жароопасный сезон 2023 года. Это стало 
возможным благодаря множеству мер, 
предпринятых при подготовке к сезону. В 
соответствии с поручением губернатора 
Игоря Кобзева увеличено финансирова-
ние, закуплены новая техника и видео-
камеры, проведены проверки всех лесо-
пожарных станций и авиаотделений. Уже 
начата подготовка к сезону 2024 года, 
планируем провести ее не менее тща-

тельно, – отметил первый заместитель 
главы региона Роман Колесов.

Сокращению площадей лесных пожаров 
способствовала большая работа, и она 
продолжается. В этом году на землях лес-
ного фонда построено 310 км и реконстру-
ировано 727 км лесных дорог, проложено 
864 км противопожарных минерализо-
ванных полос. На 385 км проложены про-
секи и созданы противопожарные разры-
вы, на 525 км проведена их расчистка. 

Специалисты благоустроили 663 места 
отдыха для граждан, установили тысячи 
баннеров, аншлагов, стендов, знаков и 
указателей. Было изготовлено и распро-
странено 27,5 тыс. листовок, памяток, 
буклетов.

Шла серьезная работа и на уровне муни-
ципалитетов. В школах региона проведе-
но 112 уроков, посвященных правилам 
пожарной безопасности, через СМИ ве-
лась работа с населением.

– В 2024 году продолжим доукомплекто-
вывать лесопожарные формирования. В 
рамках федерального проекта «Сохра-
нение лесов» национального проекта 

«Экология» планируется при-
обрести 45 единиц техники. 
Это будут тракторы, автоци-
стерны, грузо-пассажирские 
автомобили, пожарные моду-
ли, плуги, мотовездеходы с 
прицепами для их транспор-
тировки, – рассказал министр 
лесного комплекса Прианга-
рья Павел Кирдяпкин. 

Региональное финансирование на лик-
видацию лесных пожаров продолжает 
расти. На 2024 год доведенный бюджет 
составил 2,4 млрд рублей, он больше 
прошлогоднего почти на треть.

Пожарная безопасность в садоводствах 
остается важной темой для правитель-
ства региона. Минсельхоз Приангарья 
из областного бюджета предоставляет 
гранты на развитие инженерной инфра-
структуры объектов общего пользова-
ния СНТ и ОНТ. На эти средства можно 
приобрести пожарную технику и обору-
дование, пожарное снаряжение и другие 
атрибуты пожарной безопасности.

В прошлом году было создано четыре но-
вых авиационных отделения Иркутской 

авиабазы – два в Катангском 
районе, по одному в Мамско-
Чуйском и Бодайбинском рай-
онах. Создана дополнительная 
пожарная служба в поселке Но-
вая Игирма, которая обслужива-
ет зону наземного тушения лес-
ных пожаров на тысяче гектаров 
в Нижнеилимском лесничестве.

Увеличен маршрут авиационно-
го патрулирования протяженно-
стью 380 км в Катангском райо-
не. По программе «Безопасный 
город» установлено 24 камеры 

видеонаблюдения в территориях, под-
верженных угрозе лесных пожаров. Еще 
одно направление – развитие доброволь-
ных пожарных дружин. На их поддержку 
в 2023 году выделено 34 млн рублей.

В борьбе с лесными пожарами незамени-
ма беспилотная авиация, 25 БПЛА кон-
тролируют леса области. На 2024–2025 
годы из федерального бюджета запла-
нирована закупка 13 беспилотных лета-
тельных аппаратов. До 2027 года будет 
закуплено 147 единиц указанной техни-
ки, на эти цели потратят 220 млн рублей.

Кроме того, на страже лесных массивов 
стоят 440 десантников пожарной служ-
бы, 1468 человек состоят в наземных 
формированиях.

 � Людмила ШАГУНОВА

Здание пожарной ча-
сти с производственны-
ми, складскими и адми-
нистративно-бытовыми 
помещениями для ОГКУ 
«Пожарно-спасательная 
служба Иркутской обла-
сти» построили по госу-
дарственной программе 
«Обеспечение комплекс-
ных мер противодействия 
чрезвычайным ситуациям 
природного и техногенно-
го характера, построение 
и развитие аппаратно-
программного комплекса 
«Безопасный город» на 
2019–2025 годы». На стро-
ительство, приобретение 
автомобилей и оборудо-

вания из област-
ного бюджета на-
правлено 110,3 млн  
рублей.

Боевое дежур-
ство в Грановщи-
не в круглосуточ-
ном режиме несет 
караул из девяти человек, 
всего на службе находится 
44 человека. Для подраз-
деления выделено четыре 
автомобиля, два – в бое-
вом расчете, два – в ре-
зерве. Также приобретено 
оборудование для создания 
газодымозащитной служ-
бы, она заработает в начале 
следующего года. 

На открытии пожарной 
части № 161 личный со-
став от имени главы реги-
она поприветствовал пер-
вый замгубернатора Роман 
Колесов. Он отметил, что 
под защитой подразделе-
ния находится более 17 тыс. 
человек, проживающих 
в Грановщине, селе Урик, 
деревнях Лыловщина, Мо-

сковщина, Ширяева, Куда и 
Столбова.

Еще одна новая пожар-
ная часть Пожарно-спаса-
тельной службы Иркутской 
области открылась в Ка-
менске Чунского района. 
Ее также возвели по го-
спрограмме. Работы были 
приняты в конце октября. 
На строительство и при-
обретение оборудования из 
областного бюджета напра-
вили 34,3 млн рублей. 

Боевое дежурство в су-
точном режиме осущест-
вляет караул из четырех 
человек, всего службу несут 
25 человек. Для подразде-
ления выделено два авто-
мобиля, один – в боевом 
расчете, один – в резер-
ве. Район охраны пожарной 

части включает восемь на-
селенных пунктов числен-
ностью 3370 человек, из них 
семь населенных пунктов в 
пожароопасный сезон под-
вержены переходу лесного 
и других ландшафтных по-
жаров. 

– Строительство и мо-
дернизация пожарных 
частей идет согласно ут-
вержденной правитель-
ством региона концепции 
перспективного развития 
противопожарной и ава-
рийно-спасательной служб 
области. Всего в 2023 го-
ду мы открыли три по-
жарных части: в Шаман-
ке Шелеховского района, 
Каменске Чунского района 
и Грановщине Иркутского 
района. Также завершился 
капитальный ремонт части 
в Юртах Тайшетского райо-
на. Данные объекты вошли 
в первый этап реализации 
концепции. И эта работа 
будет продолжена, – заявил 
губернатор области Игорь 
Кобзев.

Следующий этап пред-
полагает строительство по-
жарных частей в селах Оек 
Иркутского района, Хор-
Тагна Заларинского района, 
деревне Загатуй Баяндаев-
ского района. В настоящее 
время прорабатывается во-
прос выделения средств.

 � Василий ПЕТРОВ 
Фото Алексея КУШНИРЕНКО

ТАЙГА ГОРЕЛА МЕНЬШЕ
ИТОГИ ПОЖАРООПАСНОГО СЕЗОНА ОБНАДЕЖИВАЮТ: КОЛИЧЕСТВО ВОЗГОРАНИЙ  
НА ЗЕМЛЯХ ЛЕСНОГО ФОНДА СОКРАТИЛОСЬ БОЛЕЕ ЧЕМ В ПОЛТОРА РАЗА

СКАНИРУЙ
Видеозапись  

круглого стола 
смотрите по ссылке

ТАКАЯ РАБ    ТА

У пожарных новоселье
Огнеборцы Грановщины Иркутского района 
несут службу в новом здании части

 � СЛУЖБА СПАСЕНИЯ  
Торжественное открытие ангаро-
модульного здания пожарной 
части состоялось в конце октября. 
Все работы велись под контролем 
губернатора Игоря Кобзева.
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 ФОТОРЕПОРТАЖ  
Масштабная ярмарка ва-
кансий, десятки темати-
ческих мастер-классов, 
лекций, тренингов, а еще 
– возможность пройти 
собеседование и трудо-
устроиться. В Иркутске 
завершился карьерный 
форум, основная цель ко-
торого – помочь выпуск-
никам в выборе будущей 
профессии. 

Роль отдела кадров карьерного 
форума примерил Сибэкспоцентр. 
Открывая мероприятие, первый 
заместитель председателя прави-
тельства Иркутской области Рус-
лан Ситников обратил внимание, 
что экономика испытывает боль-
шую потребность в кадрах, и при-
оритетные задачи этой площадки 
сводятся к решению вопросов по 
трудоустройству и адаптации мо-
лодых людей к будущей професси-
ональной деятельности, миними-
зации барьеров между молодежью 
и образовательными учреждения-
ми и работодателями. 

– Губернатор области Игорь 
Иванович Кобзев обозначил одну 
из приоритетных для региона за-
дач на этот год – взаимодействие 
образовательной системы региона 
по подготовке кадров с предпри-
ятиями региона в соответствии с 
прогнозом кадровой потребности 
организаций на предстоящие 12 
лет. Задача молодежного карьер-
ного форума – объединить пред-
ставителей образовательных орга-
низаций региона, работодателей, 
школьников и студентов. Трудо-
устройство молодежи, ее адапта-
ция и подготовка к профессио-
нальной трудовой деятельности 
по-прежнему остаются одними из 
самых важных задач, – сказал он. 

Участие в открытии форума 
также приняли представители 
совета ректоров, предприятий и 
компаний Иркутской области, де-
путаты областного парламента.

В мероприятиях форума уча-
ствовали школьники старших 
классов, студенты и молодые спе-
циалисты. Они могли выбрать ку-
да пойти учиться, чтобы работать 
в конкретной отрасли, у конкрет-
ного работодателя, ознакомиться с 
вакансиями в различных сферах и 
даже пройти собеседование и тру-
доустроиться. Для молодых граж-
дан с ограниченными возможно-
стями здоровья работала отдель-
ная консультационная площадка 
по вопросам выбора профессии, 
профессионального обучения, по-
вышения квалификации. 

Иркутянка Анастасия Пуд – од-
на из тех, кто нашел работу на 
форуме. Ей 20 лет, окончила авиа-
ционный техникум. 

– Меня особенно интересовали 
вакансии авиационного завода, 
к тому же на этом предприятии 
я проходила практику, там все 
хорошо объясняли, на нагляд-
ных примерах. Сегодня прошла 
собеседование. Предложили 
быть старшим кладовщи-
ком. Меня устроила ва-
кансия, заработная плата, 
– сказала девушка. 

Всего на форуме бо-
лее 70 образователь-
ных организаций и 
крупных работода-
телей региона пред-
ставили вакансии для 
молодежи в различных 
сферах деятельности и 
ознакомили с программа-
ми обучения. В частности, 
консультанты кадрового 

центра Иркутской области гово-
рили о возможности трудоустрой-
ства у работодателей в свободное 
от учебы время, проводили инди-
видуальные и групповые консуль-
тации.

Можно было найти работу через 
интерактивный атлас вакансий, на 
котором была представлена вся об-
ласть. Выбираешь муниципалитет 
– сразу видишь список актуальных 
предложений работодателей.

Для школьников, которые еще 
не определились с будущей про-
фессией, – «Мастерская трудоу-
стройства», где проходило более 
50 мероприятий: деловые игры, 
мастер-классы и профессиональ-
ные тренинги.

Как сказал министр труда и 
занятости Иркутской области 
Кирилл Клоков, именно на этом 
мероприятии у ребят есть воз-
можность всего за несколько ча-
сов установить контакт с большим 
количеством образовательных ор-
ганизаций и работодателей, за-
дав вопросы представителям, и 
получить информацию о том, как 
выбрать профессию, где пройти 
обучение, куда трудоустроиться, 
какие есть программы для стажи-
ровок и прохождения практики.

Многие мероприятия проходи-
ли в игровой форме. Например, 
интерактив «Карта профессий». 
Задача – как можно быстрее найти 
наибольшее количество профессий 
на время. За что полагалось возна-
граждение – сувенирная продук-
ция форума. Не обошла стороной 
молодежь и лотерею с предска-
заниями: достаешь лот, а в нем 
– листочек с названием опреде-
ленной профессии и ее описанием. 

Узнать про актуальные меры 
господдержки, понять, как найти 
бизнес-идеи, сформировать ко-
манду, выйти на инвесторов, по-
общаться с молодыми предпри-
ниматели региона, которые доби-
лись успеха в бизнесе, можно было, 
приняв участие в мастерской «Я 
– стартап» и «Воркшоп приори-
тетных отраслей экономики». Ее 
организовали специалисты фонда 
поддержки и развития предпри-
нимательства Иркутской области 
Центра «Мой бизнес». 

 Матрена БИЗИКОВА 
Фото автора 

Мастерская трудоустройства
В Иркутске состоялся областной 
молодежный карьерный форум

тересовали 
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дприятии 
, там все 
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  ПРОФЕССИОНАЛ  
10 ноября День сотрудни-
ка органов внутренних 
дел  отметит полковник 
милиции в отставке Раис 
Мазитов, ставший при 
жизни легендой совет-
ского сыска, с чьим име-
нем связано раскрытие 
множества громких уго-
ловных дел.

ПО ЗАВЕТАМ ХОЛМСА

– Я хотел стать сыщиком, рабо-
тать в уголовном розыске, – вспо-
минает наш герой. – Вырос в де-
ревне Сенная Падь Заларинского 
района. В детстве мне подарили 
книгу о Шерлоке Холмсе, я ею за-
читывался. 

В армию парень пошел сразу 
после окончания индустриально-
го техникума. Получил диплом, а 
после обеда – уже в строй. Это 
было весной 1969 года. На острове 
Даманский, что на реке Уссури, в 
это время вспыхнул вооруженный 
советско-китайский пограничный 
конфликт. Раис попал радистом в 
группу разведки. 

– Мы охраняли китайско-мон-
гольскую границу, серьезно гото-
вились к боям с китайской воен-
щиной. Отец мой воевал, я думал, 
и мне придется, – рассказывает 
собеседник.

Тогда все обошлось. Но его ждала 
другая война – многолетняя схват-
ка с преступным миром.

УБИЙЦА ИЗ РИГИ

После армии парень поработал 
на заводе тяжелого машинострое-
ния имени Куйбышева в Иркутске, 
потом перешел в исследователь-
ский институт редких и цветных 
металлов. Однажды его позвали в 
рейд по городу оперативной ком-
сомольской группы. Тогда добро-
вольные народные дружины, ока-
зывающие помощь милиции в ох-
ране общественного порядка, бы-
ли в каждой организации. Раис 
Ахтямович в самый первый день 
дежурства скрутил на улице хули-
гана, – помогли занятия боксом. 
Перспективного парня заметили 
представители внутренних орга-
нов и пригласили на должность 
младшего инспектора. Так Раис по-
пал в оперативно-поисковую груп-
пу. Первые дела были связаны с 
задержанием карманных воров, 
шнырявших по центру Иркутска. 
И уже тогда проявилась интуиция 
Мазитова. Работал по ротации в 
других городах Сибири. Были вре-
мена, когда за неделю раскрывал 30 
карманных краж! И ведь с полич-
ным брал воров.

В карьере талантливого офи-
цера были совершенно невероят-
ные дела, которые ему удавалось 
виртуозно раскрыть. Лето 1974 го-
да, Иркутск. Утром Раис Ахтямо-

вич готовился выйти на очередной 
отлов карманников. На утреннем 
разводе зачитали ориентировку на 
опасного вооруженного пистолетом 
преступника, который в Риге топо-
ром зарубил женщину с ребенком. 
Убийца мог появиться в Иркутске, 
его фотографию Мазитов запом-
нил четко.

Выйдя из управления, Раис на 
улице Урицкого встретил двух род-
ственников, разговорились. Улица 
в час пик была переполнена людь-
ми. И внезапно сыщик увидел в 
толпе лицо рижского убийцы. 

– Пистолета у меня не было, 
только наручники. Легенду при-
шлось сочинить на ходу – я пред-
ставился и сказал подозреваемому, 
что он сильно похож на хулигана, 
который вчера разбил витрину ма-
газина. Мужчина возмутился, кри-
чал, что вот только из Риги при-
ехал, но все же пошел со мной до 
Кировского отдела милиции. Я по 
дороге забалтывал его, как мог, он 
расслабился и даже не подозревал, 
зачем мы на самом деле идем в 
милицию. Ну и родственники мои 
следом шли, страховали на всякий 
случай. Дядя мой на флоте служил, 
справился бы, случись что.

Так благодаря внимательности 
молодого милиционера опасный 
убийца был задержан.

«ДЕЛО РАСКРЫТЬ!» 

Раис Мазитов раскрывал даже 
заведомые «висяки», безнадеж-
ные «глухари»! Для раскрытия 
уголовного дела по факту хищения 
дорогих женских шапок из гар-
дероба больницы на Набережной 
офицер даже временно устроился 
на работу в больницу! И распутал 
целую сеть краж. 

В 1980 году им было раскрыто 
убийство рыбака на берегу реки 
Олхи. Жертве нанесли свыше 30 
ножевых ударов. Поиски убийцы 
привели Мазитова в психиатриче-
скую больницу, где подозреваемый 
и был задержан. Мотив убийства 
рыбака – его часы, которые пригля-
нулись психбольному. Родственни-
ки вещдок опознали.

В этом же году было раскры-
то убийство трехлетней девочки 
в Кутулике. Изувера, отнявшего 
жизнь ребенка, Раис Ахтямович 
брал лично.

В Иркутске на перекрестке улиц 
Советской и Карла Либкнехта при-
позднившуюся супружескую пару 
окружили подростки. Под наду-
манным предлогом они затеяли 
ссору и ударили мужчину в грудь 
ножом. Он умер на месте.

Однажды совершенно случайно 
в отделе милиции Мазитов встре-
тил подростка, идущего к инспек-
тору КДН. Интуиция подсказала 
сыщику – пацан что-то знает о на-
падении на супругов. Офицер гра-
мотно построил допрос и выяснил 
имя убийцы. 

Летом 1980 года в ЦК КПСС на 
имя генерального секретаря Лео-
нида Ильича Брежнева поступило 
письмо. Мужчина написал о по-
гибшем сыне, жаловался, что уже 
два года милиция не может рас-
путать тяжкое преступление. Из 
Москвы последовал приказ: «Дело 
раскрыть!» 

– Я выехал в командировку в 
Аларский район, – вспоминает Ра-
ис Мазитов. – Стал изучать уго-
ловное дело. В нем была записка с 
текстом, выполненная шариковой 
ручкой с красной пастой на чистом 
листке из ученической тетрадки. 
Ее написала жена погибшего.

В ходе розыскных мероприятий 
в одном из заброшенных домов 
были найдены записки, написан-
ные той же рукой. Был установлен 
и убийца, приезжий из Средней 
Азии, который дал признательные 
показания.

«УБИТЫЙ БЫЛ МОИМ ОТЦОМ…»

Вершиной карьеры сыщика 
стало задержание в 1981 году осо-
бо опасного преступника, совер-
шившего серию убийств. В разных 
городах Иркутской области были 
найдены обезглавленные трупы 
мужчин. На одном из убитых была 
майка, которые в то время вы-
пускала Андижанская фабрика в 
Узбекистане. И Мазитов отправ-
ляется в Среднюю Азию. Престу-
пление помогло раскрыть и знание 
узбекского языка.

– Узбекский и татарский языки 
похожи. Я случайно услышал раз-
говор, после которого был установ-
лен свидетель по этому делу, – по-
яснил Раис Мазитов.

Выяснилось, что погибшие были 
родственниками и поехали из го-

рода Намангана в далекую Сибирь, 
чтобы купить автомобиль «жи-
гули». Их путь пересекся с ма-
ньяком-убийцей из Украины. Он 
хладнокровно зарезал всех троих, 
отрубил им головы и скинул их в 
реку Ангару. 

Раис Ахтямович, тогда стар-
ший оперуполномоченный по особо 
важным делам областного УВД, и 
его товарищи в ходе оперативно-
следственных мероприятий уста-
новили имя убийцы. Им оказал-
ся житель Усть-Илимска, на счету 
которого, как он потом признал-
ся Мазитову, были десятки жертв. 
Для расследования этих престу-
плений тогда создали оперативно-
следственную группу из сотрудни-
ков прокуратуры и Главного управ-
ления МВД СССР.

Маньяка взяли на квартире лю-
бовницы, куда его заманили теле-
граммой. Роль «любовницы» в па-
рике и халате исполнял Мазитов. 
Расследование резонансных пре-
ступлений шло почти пять лет. Не 
дожидаясь приговора, убийца по-
весился в камере. 

О лучшем сыщике Раисе Ахтя-
мовиче Мазитове как легенде со-
ветского сыска был снят докумен-
тальный фильм. А недавно один 
из российских блогеров вспомнил 
нашумевшую историю. И в доме 
Мазитова раздался телефонный 
звонок.

– Звонила женщина, она про-
живает в Турции сейчас. Расска-
зала, что один из убитых в Усть-
Илимске был ее отцом. Она узнала, 
что я был причастен к расследова-
нию. Поблагодарила за раскрытие 
дела и сказала, что обязательно ко 
мне в Залари в гости приедет, – 
рассказал наш герой.

ДИНАСТИЯ 
ПРАВООХРАНИТЕЛЕЙ

За годы службы Раис Ахтямович 
раскрыл сотни сложных и запутан-
ных преступлений. А ведь гадже-
тов, смартфонов и видеокамер в те 
годы не было. Зато были интуиция, 
умение работать 24 часа в сутки, 
вера в силу закона и стремление к 
справедливости. О подвигах никто 
не думал, просто работали. Мази-
тов отслужил в милиции 30 лет, 
15 из них – в уголовном розыске. 
Бесперспективных дел в его карьере 
не было. 

До выхода на пенсию Мазитов 
возглавлял ОВД по Заларинскому 
району, работал в службе судебных 
приставов. Он и сегодня консуль-
тирует коллег-правоохранителей, 
хвалит молодых оперативников: 
«Отлично по горячим следам ра-
ботают!» А еще Раис Ахтямович 
занят строительством в Заларях 
мечети. Богоугодное дело! 

Семья Мазитовых – большая ди-
настия правоохранителей. Супруга 
Раиса Андреевна тоже полковник в 
отставке. Силовиками стали все их 
дети. Внук Влад тоже носит погоны 
и гордится героическим дедом.

  Людмила ШАГУНОВА
Фото из архива семьи Мазитовых 

Легенда уголовного розыска
Схватка Раиса Мазитова с хулиганом положила 
начало работы в милиции
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Г    СТЬ НОМЕРА Г    СТЬ НОМЕРАКОММУНАЛЬНОЕ ХОЗЯЙСТВ

 � НАГРАДА  
Церемония 
награждения детей 
и подростков, 
проявивших 
мужество в 
экстремальных 
ситуациях, 
состоялась в Совете 
Федерации. Среди 
получивших медаль 
«За проявленное 
мужество» – 
ученик 9 класса 
Булюшкинской 
школы Тулунского 
района Назар 
Максимов. 
Минувшим летом 
он спас тонувшего 
мальчика.

Юных героев чествова-
ли в преддверии Дня на-
родного единства в рамках 
Всероссийского граждан-
ско-патриотического про-
екта «Дети-герои». Наград 
удостоены 20 детей со всей 

страны, в числе которых 
наш земляк Назар Мак-
симов. Летним июньским 
днем подросток вместе с 
семьей отправился на ры-
балку на озеро Новое в де-
ревне Булюшкина. Услышал 

крики о помощи. Обернув-
шись, увидел, что тонет ре-
бенок. Это был десятилет-
ний мальчик. Плавать он не 
умел, решил окунуться не-
далеко от берега, и его затя-
нуло в омут. Назар бросился 

на помощь. Когда подплыл 
к утопающему, тот уже с 
головой ушел под воду. Ны-
рять пришлось несколько 
раз. Наощупь нашел тонув-
шего, вытолкнул на поверх-
ность воды и доплыл с ним 
до берега. Благодаря Назару 
ребенок остался жив. 

Всего в Иркутской обла-
сти девять ребят представ-
лены к награде «За прояв-
ленное мужество», восемь 
из них будут награждены 
в правительстве Иркутской 
области 12 декабря в честь 
Дня конституции Россий-
ской Федерации. 

– Иркутская область сла-
вится своими земляками-
героями, доблестно защи-
щавшими страну в годы Ве-
ликой Отечественной вой- 
ны, участвующими в специ-
альной военной операции. 
Мужество, честь, отвага, 
подвиг для наших людей не 
просто слова. Это в харак-
тере сибиряков. И я очень 
горд, что у нас в регионе 
растут такие ребята, кото-
рые, несмотря на свой юный 
возраст, совершают муже-
ственные поступки. Спаси-
бо им за неравнодушие и 
смелось. Отдельно благодарю 
родителей этих мальчишек 
за воспитание, – подчеркнул 
губернатор Иркутской обла-
сти Игорь Кобзев.

 � Матрена БИЗИКОВА  
Фото предоставил 
парламентский фотоархив 
«СенатИнформ»

Мероприятие проходило 
в Москве на базе межреги-
онального кадетского куль-
турного центра с 31 октября 
по 4 ноября и собрало 18 ко-
манд со всей России. В 2023 
году слет посвящен 82-й го-
довщине битвы за Москву.

   В ТРОЙКЕ ЛУЧШИХ

Проверили себя на вы-
носливость, командную 
слаженность и смекалку 
кадеты казачьих классов 
Ангарска и Шелехова, Ка-
чуга и Куйтуна на XIV во-
енно-патриотическом слете 
«Кадеты Отечества». Каза-
чьи команды из Приангарья 
соревновались в категории 
«кадетский класс».

Делегацию сводной ко-
манды «Отвага» (Ангарск, 

Шелехов) возглавили ка-
зак-наставник, атаман Ше-
леховского районного каза-
чьего общества Сергей Заяц 
и классный руководитель  
9 казачьего кадетского клас-
са Ангарской ООШ № 21 
Альфия Манасыпова. Среди 
представленных команд ка-
зачья была самой большой 
на слете – 29 кадетов из 6, 7 
и 9 классов.

– Мы выступили от-
лично, если взять команд-
ную дисциплину, например, 
челночный бег, то выста-
вили от самых маленьких 
кадетов шестого класса – до 
самых взрослых, – пояснил 
Сергей Заяц. – Старались, 
чтобы наши дети приняли 
участие во всех этапах: и 
девочки, и мальчики. Са-

мое главное – смотр каде-
тов. Пройти красиво общей 
командой непросто, но у нас 
получилось. У нас хороший 
уровень подготовки, и самое 
главное, что у детей есть 
желание учиться. Всегда 
есть над чем работать. По 
всем дисциплинам мы были 
в тройке лучших. Это для 
нас первый опыт участия в 
таком большом мероприя-
тии, и очень приятно, что 
это была именно Москва.

Кадеты презентовали 
альбом команды, ответили 
на вопросы исторической 
викторины «Битва за Мо-
скву», продемонстрировали 
навыки в военно-спортив-
ных состязаниях, приняли 
участие в смотре песни и 
строя. Подготовиться к вик-
торине и визитке кадетам-
казакам помогали школь-
ные учителя, проводя для 
ребят дополнительные за-
нятия.

– В этом году наши ре-
бята выпускаются, – ска-
зала Альфия Манасыпова. 
– Мои ребята были самыми 
старшими и выступили для 
ребят помладше наставни-
ками. В своей команде мы 
показали настоящее казачье 
братство: прошли вместе 
общим строем, исполнили 
песню. Ребята показали от-
личные результаты, заво-
евав первые места в разных 
дисциплинах, – домой мы 
привезли Кубок. Мы уча-
ствуем во многих конкурсах 
– региональных, всероссий-
ских – и видим, что можем 
показать результат не хуже 
остальных.

   ПОКАЗАЛИ ДОСТОЙНЫЙ
   РЕЗУЛЬТАТ

Рядом с ангарчанами и 
шелеховчанами соревнова-
лись кадеты-казаки из Ка-
чуга и Куйтуна.

– Наши дети из сель-
ской местности, но быстро 
адаптировались и показали 
достойный результат. У нас 
второе место по строевой 
подготовке в своей возраст-
ной категории. Как препо-
даватель я считаю, что это 
хорошее достижение, – по-
делился педагог дополни-
тельного образования каза-
чьего класса Качугской СОШ 
№ 2 Павел Свинин. 

– Всегда есть над чем ра-
ботать, – отметила классный 
руководитель 7 казачьего 
класса Куйтунской СОШ № 
2 поселка Куйтун Татьяна 
Ступина. – Слет был очень 
интересным, ребята во-
одушевлены и готовы идти 
дальше. Нас пригласили на 
следующий слет, и теперь, 
зная, как проходят такие 
мероприятия, постараемся 
подготовиться лучше.

Одновременно с участи-
ем в слете кадеты посетили 
международную выставку-
форум «Россия» и пред-
ставленный на ней стенд 
Иркутской области. На-
ставники казачьих классов 
отмечают, что такие ме-
роприятия для кадетов – 
отличная возможность об-
меняться опытом, подру-
житься. 

– По сути, ребятам де-
лить нечего, все вырастут 

защитниками Отечества. 
Наши ребята подружились 
с усольскими кадетами, 
обменялись контактами, – 
добавил Сергей Заяц. – Спа-
сибо за оказанную помощь 
руководителю молодежной 
казачьей организации Ир-
кутского ВКО Андрею Алек-
сееву и родителям, которые 
отпустили ребят и оплати-
ли дорогу. Ребята их не под-
вели!

Участие в слете – это не 
конечная точка для юных 
казаков и казачек, работа 
продолжается: 9 казачий 
класс Ангарской ООШ № 21 
стал одним из победителей 
I этапа Всероссийского кон-
курса на звание «Лучший 
казачий класс» в 2023 году. 
Всего заявки на участие в 
конкурсе подали 214 команд 
из 19 субъектов Российской 
Федерации. Конкурсное 
жюри отобрало 61 коман-
ду-победителя, и среди них 
– кадеты-ангарчане. Финал 
конкурса пройдет в конце 
декабря в Анапе.

– Мы начинаем гото-
виться к следующему эта-
пу – снимем видеоролики 
об Иркутской области как 
казачьем крае. Планируем 
посетить Бельск, Олхинскую 
гору – там раньше стояла 
сторожевая казачья вышка, 
и реку Ушаковку, где был 
расстрелян Колчак. Седь-
мой класс тоже не сидит на 
месте – готовится принять 
участие в региональном 
конкурсе на лучший кадет-
ский казачий класс.

 � Мария СЛЕПЦОВА

За проявленное мужество

За свой героический поступок Назар Максимов удостоен медали  

Вперед, кадеты!
 � СОРЕВНОВАНИЯ  Сводная команда Сводная команда 

кадетов казачьих классов из Ангарска, кадетов казачьих классов из Ангарска, 
Шелехова, а также команды из Качуга и Шелехова, а также команды из Качуга и 
Куйтуна приняли участие в XIV военно-Куйтуна приняли участие в XIV военно-
патриотическом слете «Кадеты Отечества». патриотическом слете «Кадеты Отечества». 
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Г    СТЬ НОМЕРА

 � ОПЫТ  «Важен каждый 
ученик» – под таким 
лозунгом федеральное 
министерство 
просвещения запустило 
наставнический проект 
«500+». Гимназия № 1 
города Усолье-Сибирское 
стала участником этого 
проекта. О первых 
результатах программы и 
наставничестве в целом 
рассказывает директор 
гимназии Михаил 
Маслов.

   ПРОГРАММА «500+»

– В России успешно реализует-
ся программа «500+», цель кото-
рой – адресная помощь школам с 
низкими образовательными ре-
зультатами. В школах, включен-
ных в проект, проводится диа-
гностика имеющихся проблем. 
Затем к такой школе в качестве 
шефов подключаются более силь-
ные школы, прикрепляется ку-
ратор. Управленческая команда 
шефов помогает составить и ре-
ализовать программу развития. 
На реализацию проекта уходит 
полтора-два года. Основная за-
дача – повысить качество школь-
ного образования в России и во-
йти в топ-10 мировых лидеров по 
этому показателю.

Наша задача как участников 
проекта – организация успешной 
методической помощи и дости-
жение эффективных результатов, 
а также адресная поддержка уча-
щихся с проблемами в обучении. 

 Æ С чего все начиналось?

– Предварительно выявлялись 
школы с низкими образователь-
ными результатами, для кото-
рых были сформированы методи-
ки адресной поддержки. В список 
участников проекта «500+» вошли 
несколько районных школ.

Мы изучили данные о куриру-
емых образовательных организа-
циях через их сайты, социальные 
сети, познакомились с официаль-
ными документами. Это позволи-
ло углубиться в образовательные 
процессы школ, оценить качество 
образования и экспертным путем 
выявить проблемы. Среди них – 
низкое качество образования, не-
достаточная методическая подго-
товка учителей и образовательной 
среды. 

Мы помогали школам разраба-
тывать программы, направленные 
на преодоление сложных и нега-
тивных явлений. В рамках про-
екта предполагалась реализация 
комплекса мер по оказанию под-
держки. Формировались ресурсы 
для решения задач, проводилось 

консультирование всех участников 
проекта.

На местах были организованы 
творческие педагогические лабо-
ратории, налажены система про-
фессионального развития педаго-
гов и взаимодействие с подшеф-
ными школами. Мы проводили 
совместные уроки, мастер-классы, 
поддерживали методически, по-
могали с наработками и личными 
пособиями.

Основным принципом проек-
та стал принцип сотрудничества. 
Опытные педагоги гимназии мо-
делировали результативную об-
разовательную среду, проводили 
уроки и методические меропри-
ятия, нацеленные на повышение 
качества образования в подшеф-
ных школах. 

   БАЗОВЫЙ ПРИНЦИП 

 Æ Расскажите о себе. Как вы избра-
ли профессию учителя?

– Мечтал стать ученым, посту-
пил на исторический факультет 
ИГУ. В студенчестве параллельно 
работал в школе, и она меня ув-
лекла. После окончания магистра-
туры меня пригласили на работу 
в Белореченский лицей. Работа с 
детьми – это интересно! Потому 
что главная задача педагога – об-
учать и воспитывать личным при-
мером. 

 Æ Кого вы можете назвать вашим 
наставником?

– Мне в учебные годы очень 
нравилась география, благодаря 
педагогу Неле Бубновой я увлекся 
краеведением. Она как наставник 
и друг сопровождала меня во всех 
школьных проектах. Еще один му-
дрый мой наставник – препода-
ватель университета, известный 
иркутский ученый, профессор Лев 

Дамешек. И, конечно, моя мама 
Наталья Михайловна – она тоже 
педагог, мой советчик.

 Æ Расскажите о системе настав-
ничества в гимназии, которую 
вы возглавляете.

– У нас учится почти 800 ребят, 
гимназия № 1 – современное учеб-
ное заведение со сложившимися 
традициями участия в конкурсах, 
инновационной деятельностью. 
Наш коллектив – это 86% аттесто-
ванных педагогов высшей катего-
рии. Многие работают в гимназии 
30 и более лет, они преданы своему 
делу, отсюда высокое качество об-
разования.

Как директор я являюсь настав-
ником молодых педагогов. Когда-
то и мне, начинающему специали-
сту, подсказывали, как дать совре-
менный урок, как детей научить, 
воспитать, что в итоге должно по-
лучиться. 

Наставничество между опыт-
ным учителем и молодым специа-
листом реализуется через методи-
ческую работу, посещение уроков, 
внеурочную деятельность, преем-
ственность. У нас есть такие тан-
демы, когда выпускник получал 
профессию учителя, возвращался к 
нам и его наставником становился 
педагог гимназии, у которого вы-
пускник учился. Это уникальная 
вещь.

Быть наставником – большая 
ответственность. На мой взгляд, 
базовые принципы наставниче-
ства – уважение, взаимодействие, 
постоянное стремление помочь 
в любой момент и мобильность. 
Обучая других, ты учишься сам. 
Без этого взаимообмена продол-
жение педагогического поколения 
не будет. 

 Æ А как работает наставничество 
в модели «учитель-ученик»?

– Через олимпиады, конкурсы, 
различные проекты. Наши ребя-
та традиционно сильны на все-
российской олимпиаде школьни-
ков. Успешные направления – хи-
мия (наставник Ирина Лушова), 
физкультура (наставники Ирина 
Мельникова, Михаил Юринский, 
Александр Лушов) и другие пред-
меты. Также успешно наши ребята 
участвуют во всероссийских спор-
тивных соревнованиях школьни-
ков «Президентские состязания» 
в Сочи и Адлере.

   НОВЫЙ УЧЕБНИК ИСТОРИИ

 Æ Сегодня готовится новый учеб-
ник истории, где всемирная и 
отечественная история будут 
рассматриваться параллельно. 
Это ваш предмет. Какова ваша 
оценка нового пособия?

– Новый учебник для 10–11 клас-
сов мы уже получили с начала 
учебного года. То, что готовит-
ся единый учебник, очень удоб-
но. Преподавание отечественной 
истории должно идти в контексте 
мирового исторического процесса. 
Это даст нам возможность в боль-
шей степени быть включенными в 
жизнь страны и мира, быть граж-
данами, уважать авторитет свое-
го государства и понимать, какое 
место оно занимает в мире. Россия 
– страна-победитель. На первом 
уроке истории в старших классах я 
всегда говорю детям: «Россия – это 
страна исторического успеха».

 Æ Что вы считаете своим дости-
жением как руководителя?

– То, что мы работаем в та-
ком удивительном месте, как на-
ша гимназия. Что со мной мой 
коллектив. Что я и мои коллеги 
можем содействовать гармонич-
ному развитию детей, и эта рабо-
та приносит большие результаты. 
А главное, мы – управленческая 
команда и педагогические работ-
ники – стараемся создать такую 
образовательную среду, в которой 
каждый ребенок смог бы стать 
успешным.

 � Людмила ШАГУНОВА 
Фото из архива Михаила Маслова

БРАЗОВАНИЕ

500+
Проект с необычным названием направлен 
на повышение качества образования

СПРАВКА
МАСЛОВ Михаил Дмитриевич – директор гимназии № 1, учитель истории, обще-
ствознания, права, курсов «Обществознание: вопросы и ответы», «Трудные вопро-
сы обществознания». Магистр истории. Участник Всероссийского проекта «Школа 
Минпросвещения России». 
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 ПРАЗДНИК  На площади 
перед Дворцом спорта «Труд» 
в Иркутске 4 ноября состоялся 
 торжественный концерт-митинг 
«Народов много – родина одна!» 

МИНИН И ПОЖАРСКИЙ  

День народного единства занимает особое 
место среди государственных праздников со-
временной России. Он учрежден в память о 
событиях 1612 года, когда народное ополчение 
под руководством Кузьмы Минина и Дмитрия 
Пожарского освободило Москву от польских 
интервентов, продемонстрировав героизм и 
сплоченность всего народа, вне зависимости 
от происхождения, вероисповедания и поло-
жения в обществе. Россия остается многона-
циональной страной, представители более 130 
национальностей проживают и в Иркутской 
области. Среди них русские, буряты, татары, 
украинцы, белорусы, чуваши, армяне, азер-
байджанцы, а также коренные малочисленные 
народы Севера – тофалары и эвенки.

Во время торжественного концерта-ми-
тинга «Народов много – родина одна!» ирку-
тян и гостей города по поручению губернатора 
Иркутской области Игоря Кобзева попривет-
ствовал его первый заместитель Роман Коле-
сов.

– День народного единства стал неотъем-
лемой частью российской истории, олице-
творением сплоченности народа, символом 
беззаветной преданности Отечеству. Мы в 
очередной раз вспоминаем о том, что благо-
даря единству и осознанию общности пути 
были вписаны самые яркие страницы в исто-
рию России: ратные подвиги, грандиозные 
трудовые свершения, культурные и научные 
достижения. Наш регион является неотъем-
лемой частью Российской Федерации. Здесь 
живет многонациональный народ со своими 
традициями и обычаями, который дорожит 
узами братства и дружбы, – заявил Роман Ко-
лесов. – Сегодня, когда Россия отстаивает свои 
права на международной арене, этот праздник 
наиболее значим. 

НАУЧИЛИСЬ ЖИТЬ В СОГЛАСИИ

Собравшихся поздравил мэр Иркутска Рус-
лан Болотов. «Сегодня вы пришли сюда со 
своими детьми, со своими семьями. Это го-
ворит о том, что наши традиции сильны и 
будут передаваться из поколения в поколение, 
– подчеркнул мэр Иркутска. – Самое главное 
достояние нашего народа – то, что мы на-
учились жить в согласии. Наш город – яркий 
пример: за всю его историю не было ни одного 
межнационального или межэтнического кон-
фликта».

– О том, что мы – один народ, мы наи-
более ясно понимали, когда были вынуждены 
отражать нападение противника. Неважно, 
какой ты национальности, все вставали на 
защиту своей родины плечом к плечу, жерт-
вовали жизнями ради своих товарищей. Так 
давайте помнить о том, что мы – одна семья 
не только в трудные годы, но и тогда, когда на 
территории нашей страны царит мир и покой, 

– обратился к собравшимся зампредседателя 
комитета по социально-культурному зако-
нодательству Заксобрания области, участник 
СВО Денис Ягодзинский. 

Собравшихся поздравил председатель  Об-
щественной палаты Иркутска Станислав Голь-
дфарб. «Сегодня особый день, символизиру-
ющий то, что мы все живем в одной великой 
стране и связаны друг с другом. И только вме-
сте мы непобедимы», – сказал председатель 
Общественной палаты Иркутска. 

Теме единства, связанности была посвяще-
на речь руководителя регионального Комитета 
семей воинов Отечества  Светланы Осиповой. 
По ее словам, комитеты семей воинов Оте-
чества работают во всех российских регио-
нах России. «Мы объединяем родных наших 
защитников, – отметила Светлана Осипова. 
– Лишь объединившись, мы способны на ве-
ликие дела. 82 года тому назад наши предки 
объединись и тем самым сохранили нашу ро-
дину, сегодня объединяемся мы».

ХОРОВОД ДРУЖБЫ 

Праздничный концерт открыла вокаль-
но-хореографическая композиция «Хоровод 
дружбы». По традиции прозвучал гимн Рос-
сии. На площади перед стадионом «Труд» со-
бралось 4,7 тыс. человек, на сцену вышло более 
двух сотен выступающих. Зрители смогли 
познакомиться с традициями народов При-
ангарья, увидели бурятские, татарские, кав-
казские, казачьи костюмы и традиционную 
одежду сибиряков. 

Патриотические, народные композиции, 
произведения отечественных авторов разных 
лет исполнили солисты Иркутского област-
ного музыкального театра им. Н. Загурского, 
коллективы и солисты Иркутского областного 
Дома народного творчества, студенты Иркут-
ского областного колледжа культуры, а также 
талантливые исполнители из Иркутска, Ан-
гарска, Слюдянки, Осинского, Баяндаевского, 
Иркутского районов.

Кроме того, 4 ноября в областном центре в 
девятый раз прошло  традиционное шествие на 
Иерусалимской горе, посвященное Дню народ-
ного единства. В мероприятии приняли уча-
стие более 50 человек – представители конфес-
сий, национально-культурных организаций. 
Собравшиеся возложили цветы у памятных 
знаков, символизируя единение людей разных 
национальностей и вероисповеданий.

Участников шествия поприветствовали на-
чальник управления губернатора Иркутской 
области и правительства Иркутской области по 
связям с общественностью и национальным 
отношениям Ольга Куриленкова, представитель 
ИРОО «Иркутский исторический некрополь», 
председатель комиссии по национальным от-
ношениям и свободе совести Общественной 
палаты Иркутской области Давид Саакян. На 
памятных знаках конфессий выступили пред-
ставители Русской православной церкви, Еван-
гелическо-лютеранского прихода св. Марии Ир-
кутска, Байкальского муфтията, Римско-като-
лической епархии Святого Иосифа.

МАРШ ВЕСЕЛЫХ РЕБЯТ 

Также в субботу культурные учреждения 
региона присоединились к традиционной  все-
российской акции «Ночь искусств», которая 
проходит под девизом «Искусство объединя-
ет». 

Иркутская область присоединилась к  все-
российской хоровой акции, посвященной Дню 
народного единства. Солисты и артисты хора 
Иркутского областного музыкального театра 
им. Н. Загурского исполнили песню «Марш 
веселых ребят». Он станет одним из элементов 
всероссийского видеоролика, в котором песню 
исполняют различные коллективы страны. 

 Елена ЛИСОВСКАЯ
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА 

Народов много – родина одна!

казские, казачьи костюмы и традиционную 
одежду сибиряков. 
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 ЮБИЛЕЙ  СХПК 
«Усольский 
свинокомплекс» 
производит свыше 
90% всей товарной 
свинины в Иркутской 
области. Ежегодно 
расширяет ассортимент 
выпускаемой продукции 
на 7–10 наименований. 
Его работники, а их 
сегодня 1200 человек, 
за свой напряженный 
труд получают не только 
самую высокую зарплату 
в сельскохозяйственной 
отрасли региона, но 
еще и порядка 10 видов 
социальной поддержки. 

ГЛАВНОЕ ПРЕДПРИЯТИЕ 
НА ВСЮ ЖИЗНЬ 

3 ноября Надежда Горнаста-
лева отмечала юбилей родного 
предприятия и собственный день 
рождения. В это утро она вста-
ла очень рано. С одной стороны, 
сказывается крестьянская закалка 
в заботах о хозяйстве, с другой – 
еще есть волнительные, но при-
ятные поводы. 

– Я работаю оператором по ухо-
ду за животными в цехе № 1. 
Принимаю опорос у свиноматок, 
потом подросших поросят пере-
даю на откорм. Я училась в Куту-
лике на младшего ветфельдшера. 
Когда-то работала в своей деревне 
в Зиминском районе на ферме ве-
теринаром. В 1987 году переехала 
в Белореченский. С третьего раза 
удалось устроиться на свиноком-
плекс. В техникуме я отучилась на 
зоотехника с красным дипломом. 
Была возможность повыситься, но 
мне больше нравится моя работа, 
– признается именинница. 

В фойе Иркутского музыкаль-
ного театра им. Н.М. Загурского, 
где отмечали юбилей, перед на-
чалом торжественного вечера ра-
ботники кооператива фотографи-
руются, поздравляют друг друга. 
Здесь много пенсионеров, которые 
немало лет отдали развитию сви-
нокомплекса. Среди них – Ирина 
Геннадьевна Осадченко и Наталья 
Герасимовна Куклина:

– Мы специально приехали 
всех увидеть, поздравить. Для нас 
– это самое главное предприятие. 
Оно и сейчас заботится о своих 
пенсионерах. Получаем к каждому 
празднику подарки. Предприятие 
расширяется, живет, и мы всей 
душой за него радуемся!

Среди работников СХПК – не 
только жители Усольского райо-
на. Например, водитель выездной 
торговли Максим Беляков живет 
в иркутском микрорайоне Ново-
Ленино. 

– У меня родственник работал 
в фирменном магазине «Усоль-
ского свинокомплекса» и поре-
комендовал туда устроиться. Я 
об этом не жалею. Мы ездим по 
Иркутску, по разным районам. В 
Усть-Ордынском недавно работала 
автолавка. Народ очень активно 
идет за нашей вкусной продук-
цией.  

ЗАЛ ПРИВЕТСТВУЕТ СТОЯ

История предприятия началась 
в 1974 году, когда правительство 
СССР решило комплексно разви-
вать животноводство и перево-
дить его на промышленную ос-
нову. На должность директора 
строящегося свинокомплекса был 
назначен опытный руководитель 
– Илья Алексеевич Сумароков. Он 
возглавил строительство с первого 
колышка и до завершения возве-
дения свинокомплекса. 23 октября 
1978 года был подписан приказ о 
вводе в эксплуатацию предпри-
ятия, которое тогда называлось 
совхоз «Прибайкальский».

– Сейчас все изменилось. Когда 
начинали работать, здесь были го-
ры и песок. Строили предприятие 
многие. Это большая история, – 
вспомнил генеральный директор 
СХПК «Усольский свинокомплекс» 
Илья Сумароков. – Труд – это осно-
ва всего. Тот, кто трудится, порой 
делает ошибки. И мы – не исклю-
чение. Но наша главная заслуга, 
что мы ценим человека труда. Спа-
сибо всем, кто создавал, трудился, 
кто сегодня работает на предпри-
ятии. Мы прошли долгий путь.

Работники СХПК, представи-
тели органов власти, депутаты, 

аграрии, партнеры предприятия 
со всей страны встретили Илью 
Алексеевича такими овациями, 
что не снились знаменитым ар-
тистам и политикам. Чувствуется 
огромное искреннее уважение к 
этому человеку у всех: от рядовых 
специалистов до руководителей 
высокого уровня. 

– Можно по пальцам одной 
руки пересчитать сельхозпред-
приятия, которые смогли после 
1990-х годов трансформироваться 
в новые условия. Вы совершили 
подвиг, не просто сохранили про-
изводство, но и нашли свою ни-
шу. Вы постоянно увеличиваете 
ассортимент своей продукции. Я 
знаю, что в планах предприятия 
новый инвестиционный проект, 
который укрепит его позиции 
и дальше расширит влияние не 
только на Иркутскую область, – 
сказал со сцены председатель пра-
вительства региона Константин 
Зайцев. 

ДОСТИЖЕНИЯ 
СВИНОКОМПЛЕКСА

«Чтоб работал и жил, процве-
тал трудовой человек» – слова из 
впервые исполненного на празд-
нике гимна «Усольского свино-

комплекса» рефреном, красной 
нитью проходили через все высту-
пления этого вечера. Они для со-
бравшихся здесь людей не пустой 
звук. Средняя зарплата работников 
кооператива самая высокая в от-
расли. Плюс премии, социальные 
выплаты, подарки к праздникам. 

Но и работать нужно усердно, 
ответственно. В кооперативе вы-
ращивают более 200 тыс. голов 
животных в год; каждый день реа-
лизуют свыше 90 тонн мяса и мя-
сопродуктов, колбасных изделий, 
полуфабрикатов и деликатесов; 
ежегодно расширяют ассортимент 
продукции. Только в магазины 
фирменной сети СХПК «Усоль-
ский свинокомплекс» в 2022 году 
пришли более 7 млн 600 тыс. по-
купателей. Сейчас работает 58 тор-
говых точек предприятия. 

– Мы растем, увеличиваем ко-
личество магазинов и объемы про-
изводства, наращиваем не только 
число своих штатных единиц, но 
и налоговые отчисления в доход-
ную часть областного бюджета. У 
нас серьезные планы. С правитель-
ством нашего региона заключили 
соглашение на Дальневосточном 
форуме о перспективах развития 
предприятия на пять лет. Осо-
бо хочу отметить наших рабочих, 
ветеранов, кто создавал, строил, 
приумножал богатство «Усоль-
ского свинокомплекса». Это са-
мая большая ценность и достояние 
коллектива, – уверен председатель 
СХПК «Усольский свинокомплекс» 
Павел Сумароков. 

  Юлия МАМОНТОВА
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

Здесь процветает 
трудовой человек

ЗАСЛУЖЕННЫЕ НАГРАДЫ
Сумароковы, Орловы, Михалевы и 
многие другие трудовые династии 
работают в кооперативе. К примеру, 
боец скота из убойного цеха Юрий 
Витюгов пришел сюда 25 лет назад 
по рекомендации дяди – водителя. 
Доверие оправдал настолько, что на 
юбилее был удостоен благодарности 
главы минсельхоза РФ:
– Меня абсолютно все устраивает. 
Мы, кстати, и сами с удовольствием 
едим продукцию свинокомплекса, я 
уважаю сырокопченый сервелат, – 
улыбается награжденный. – Мой сын 
теперь тоже работает на нашем пред-
приятии на племенной ферме. 
В присутствии сотен людей на сцену 
театра была приглашена и оператор 
по уходу за животными Надежда Гор-
насталева. За многолетний добросо-
вестный труд ее наградили почетной 
грамотой министра сельского хозяй-
ства России. 
– У меня были награды, но эта – са-
мая большая. Я очень довольна и 
растрогана. Знаете, наш директор 
Илья Алексеевич – золотой человек. 
Он взял меня на работу 19-летней 
девчонкой, и я всегда старалась быть 
не хуже других, получать высокие по-
казатели. Я очень довольна тем, что 
сделала такой жизненный выбор 
больше 36 лет назад, – подчеркнула 
Надежда Николаевна. 

Генеральный директор СХПК «Усольский 
свинокомплекс» Илья Сумароков 

Председатель СХПК «Усольский 
свинокомплекс» Павел Сумароков 

Работников предприятия с юбилеем поздравил председатель правительства 
Иркутской области Константин Зайцев
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  АКТУАЛЬНО 
В Русском доме города 
Улан-Батора завершилась 
39-я международная 
универсальная 
выставка «Ворота в 
Азию». Особенностью 
очередной выставки 
стала презентация 
малого и среднего 
предпринимательства 
города Братска – 
побратима монгольского 
города Дархан.

БРАТСК – ДАРХАН: 
СВЯЗИ КРЕПНУТ

Выставки «Ворота в Азию» 
проходят для малого и среднего 
предпринимательства России на 
протяжении вот уже 20 лет. Рос-
сийско-монгольское бизнес-меро-
приятие с многолетней историей 
– знаковое событие для экономики 
Приангарья. 

– Братск продолжает разви-
вать отношения с партнерами из 
Монголии. Недавно состоялось за-
седание межправительственной 
российско-монгольской комиссии, 
где были приняты стратегически 
важные решения по развитию вза-
имоотношений между нашими 

странами. И в продолжение этой 
работы проводится специализиро-
ванная выставка «Ворота в Азию». 
Основная цель бизнес-миссии в 
Монголии – презентация эконо-
мического потенциала Братска. В 
очном и заочном формате выстав-
ки приняли участие предприятия, 
работающие в сфере лесоперера-
ботки, пищевой промышленности, 
изготовления модульных зданий 
и охранных систем, переработки 
отходов и другие, – рассказал мэр 
города Братска Сергей Серебрен-
ников. – Делегации из Монголии 
неоднократно принимали участие 
в Братском экономическом фору-
ме. На уровне муниципалитетов 
мы активно сотрудничаем. Новая 
выставка призвана расширить дву-
сторонние экономические связи и 
увеличить объемы поставки про-
дукции из Братска.  

– В Монголии состоялась пре-
зентация отечественной продук-
ции, производимой крупнейшей 
агропромышленной компанией. 
Демонстрация прошла с большим 
успехом, монгольская сторона за-
интересовалась российской про-
дукцией, – отметила директор ООО 
«Альянико» Евгения Сидорова, 
представитель компании «Фана-
гория».

Монголия сегодня заинтересо-
вана в продукции деревообработки, 
топливных брикетах, выпускаемых 
компаниями «Деком» и «Анга-
ра плюс», как способе перехода с 

угля на более экологичные виды 
топлива. Деревянное домострое-
ние, быстровозводимые модульные 
конструкции, пищевая продукция 
также впечатлили на выставке 
монгольскую сторону. Кроме того, 
братчане презентовали санатории 
«Солнечный» и «Айболит» как 
базу для оздоровления и отдыха 
взрослых и детей.

НОВЫЕ ГОРИЗОНТЫ 
СОТРУДНИЧЕСТВА 

Города планируют расширять 
сотрудничество в экономических, 
культурных, образовательных и гу-
манитарных проектах.

– По итогам визита в Монголию 
состоялось подписание ряда согла-
шений, расширяющих сферу со-
трудничества Братска с Дарханом. 
Мэр Братска Сергей Серебренников 
и заместитель губернатора айма-
ка Дархан-Уул господин Жавхлан 
подписали соглашение, оговарива-
ющее обмен группами детей для 
отдыха и оздоровления в период 
летних каникул, – сообщила пред-
седатель думы города Братска Ла-
риса Павлова. – Налаживается и 
информационное сотрудничество 
– администрация Братска подпи-
сала меморандум о партнерстве с 
крупнейшей телевизионной ком-
панией Монголии. Стороны будут 
оперативно узнавать о развитии 
друг друга и оказывать информа-
ционную поддержку бизнесу. 

В рамках выставки состоялось 
заседание большого круглого стола 
по актуальным вопросам торго-
во-экономического сотрудничества 
между Россией и Монголией. Сто-
роны обсудили тему взаиморасче-
тов по контрактам, вопросы транс-
портной логистики и таможенно-
налоговой политики стран. 

  Людмила ШАГУНОВА

Ворота в Азию
Экономический потенциал Братска 
представили на выставке в Монголии

ЭКСПЕРТНОЕ МНЕНИЕ
Торговый представитель 
Российской Федерации 
в Монголии Максим ВАСИЛЬЕВ:

– Сегодня дружественная Монго-
лия, связанная с Россией отноше-
ниями всеобъемлющего стратеги-
ческого партнерства, становится 
центром притяжения активности 
приграничных и других регионов 
России. Само название выставки – 
«Ворота в Азию» достаточно точно 
отражает текущий момент.
Недавно правительства наших 
стран договорились создать со-
вместную рабочую группу по согла-
сованию временного соглашения о 
свободной торговле с ограничен-
ной номенклатурой товаров (мясо 
и мясопродукты, шерсть, кашемир, 
кожа), а также поддерживать со-
трудничество в финансовой сфере 
в целях обеспечения бесперебой-
ного обслуживания внешнеэконо-
мической деятельности.
Понимая и разделяя эти тренды, 
руководство Иркутской области 
и администрация города Братска 
уделяют все большее внимание 
монгольскому направлению.
Для российских бизнесменов и 
управленцев самым простым и 
удобным способом посетить Мон-
голию стал регулярный авиамост 
Иркутск – Улан-Батор. Активно 
прорабатываются возможности 
широкой кооперации с Монголией 
на своей территории в сфере лег-
кой промышленности, торговли, 
логистики, и город Братск, несо-
мненно, будет одним из ключевых 
связывающих звеньев в этом важ-
ном процессе.

Эксперт российско-
монгольского Делового совета 
по малому и среднему предпри-
нимательству, приграничной и 
межрегиональной торговле 
Александр СИДОРОВ:

– Братск и монгольский Дархан от-
крыли совместную экспозицию на 
международной бизнес-выставке 
«Ворота в Азию». В качестве экспо-
натов выступили услуги и товары, 
которые оказывают и производят 
ведущие предприятия двух муни-
ципалитетов. Производственный 
потенциал Дархана представили 
11 компаний, производящих из-
делия из кожи, кашемира и других 
материалов. А братчане привезли в 
Улан-Батор продукцию и перспек-
тивные бизнес-предложения 20 
предприятий. 
Братск может стать ключевым 
центром по снабжению доброкаче-
ственными товарами из Монголии 
муниципалитетов, которые входят 
в Ассоциацию городов Заполярья 
и Крайнего Севера, вице-президен-
том которой является мэр Братска 
Сергей Серебренников. Я благода-
рю его лично и администрацию го-
рода за большую систематическую 
работу по сближению двух стран.
Благодарю торгпредство РФ в Мон-
голии и лично торгпреда Максима 
Васильева, способствовавших 
проведению выставки. Также вы-
ражаю слова благодарности по-
сольству РФ в Монголии, чрезвы-
чайному и полномочному послу РФ 
в Монголии Алексею Евсикову.

Большую помощь и поддержку в проведении этого мероприятия оказало Большую помощь и поддержку в проведении этого мероприятия оказало 
Торгпредство РФ в Монголии. Сегодня без такой поддержки подобные Торгпредство РФ в Монголии. Сегодня без такой поддержки подобные 
мероприятия провести фактически невозможномероприятия провести фактически невозможно

В перспективе Братск может стать ключевым центром по поставкам В перспективе Братск может стать ключевым центром по поставкам 
доброкачественных монгольских товаров. Организаторы выставки «Ворота в доброкачественных монгольских товаров. Организаторы выставки «Ворота в 
Азию» выражают слова благодарности всей администрации Братска и лично Азию» выражают слова благодарности всей администрации Братска и лично 
Сергею Васильевичу Серебренникову. Такие мероприятия улучшают Сергею Васильевичу Серебренникову. Такие мероприятия улучшают 
торгово-экономические отношения между Россией и Монголиейторгово-экономические отношения между Россией и Монголией

За содействие организаторы За содействие организаторы 
выставки «Ворота в Азию» благодарят выставки «Ворота в Азию» благодарят 
посольство РФ в Монголии и лично посольство РФ в Монголии и лично 
посла РФ Алексея Николаевича посла РФ Алексея Николаевича 
Евсикова (в центре). Постоянный Евсикова (в центре). Постоянный 
организатор выставок «Ворота организатор выставок «Ворота 
в Азию» – генеральный директор в Азию» – генеральный директор 
компании «Бизнес Контакт» компании «Бизнес Контакт» 
А.А. Сидоров (первый справа) А.А. Сидоров (первый справа) 
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Как отметил министр цифро-
вого развития и связи Иркутской 
области Игорь Рыморенко, жители 
Приангарья оценили возможно-
сти ПОС, через которую они могут 
направлять сообщения в органы 
власти, подведомственные учреж-
дения и получать оперативные от-
веты.

– Всего с начала января 2023 года 
на Платформу обратной связи по-

ступило почти 28 тыс. обращений, 
из них 6,8 тыс. по электронной за-
писи на прием к врачу, 5,7 тыс. по 
медицине в целом, 4,7 тыс. по ав-
томобильным дорогам, 1,4 тыс. по 
состоянию дворов и общественных 
территорий. Наименьшее количе-
ство обращений связано с вопро-
сами работы общественного транс-
порта, ветеринарной тематикой и 
проблемами водоснабжения, – со-
общил Игорь Рыморенко.

Напомним, что Платформа об-
ратной связи работает во взаи-
модействии с порталом Госуслуг: 
https://pos.gosuslugi.ru/landing/. 
Обращение в адрес органов власти 
и организаций граждане могут 
направить тремя способами: с ис-
пользованием формы на портале, 
посредством виджетов на офи-
циальных сайтах и в социальной 
сети ВКонтакте исполнительных 
органов госвласти и местного са-

моуправления, через приложение 
«Госуслуги. Решаем вместе». От-
вет заявителю дается в личном 
кабинете на портале Госуслуг, а 
также приходит на электронную 
почту.

По данным управления губер-
натора и правительства Иркутской 
области по социальным комму-
никациям и обратной связи с на-
селением, на ответы поступают 
позитивные отклики. Например, 
жительница Иркутска написала 
обращение с просьбой устранить 
гул, который в ночное время из-
давал фонарный столб. После по-
ложительного решения вопроса 
от заявительницы пришли слова 
благодарности. Также через ПОС 
поступила информация о ямах на 
улице Варламова в Иркутске. В 
комментарии к ответу автор на-
писал: «Благодарим вас. Ям боль-
ше нет, мы очень рады».

Платформа обратной связи соз-
дана в рамках федерального про-
екта «Цифровое государственное 
управление» нацпроекта «Цифро-
вая экономика», инициированно-
го президентом России Владими-
ром Путиным.

 � Василий ПЕТРОВ

БЩЕСТВО

РЕГИ    Н

 � ПАРТНЕРСТВО 
Социальная 
ответственность – одна 
из важных составляющих 
корпоративной стратегии 
компании «Транснефть-
Восток». Она включает 
не только заботу о 
своих сотрудниках, но 
и о жителях регионов, в 
которых компания ведет 
свою деятельность. 
В классах точных наук школьники занима-
ются на современном оборудовании. Ак-
тивно поддерживаются спортивные про-
екты. Жители глубинки могут получать 
необходимую медпомощь, не выезжая в 
райцентр. Это лишь немногие благотвори-
тельные проекты, которые реализует не-
фтетранспортная компания.

На карте магистральных нефтепроводов 
России особое место занимает Тайшет. 
Именно здесь находится головная нефте-
перекачивающая станция (ГНПС) трубо-
проводной системы «Восточная Сибирь 
– Тихий океан». Принимая нефть с место-
рождений Западной Сибири и с северных 
месторождений Красноярского края, она 
задает темп перекачки для всего маги-
стрального нефтепровода.

Взаимодействие нефтепроводчиков 
и региона насчитывает уже много лет. 
Большая часть работников «Транснефть-
Восток» – местные жители. Развивая 
социальную инфраструктуру, компания 

помогает создавать в поселках и малых 
городах комфортные условия для жизни, 
формируя для себя перспективный ка-
дровый резерв.

– Многие проекты «Транснефть-Восток» 
связаны с образованием и развитием 
спорта. Например, в школе № 85 отре-
монтировали классы физики, химии, ма-
тематики, закупили современное обору-
дование, с которым учащимся интересно 
открывать мир точных наук. Чтобы наши 
дети росли крепкими и здоровыми, рекон-
струировали хоккейный корт, а для Феде-
рации самбо, в которой занимаются более 

60 ребят, приобрели борцовский ковер и 
спортинвентарь, – говорит Вадим Пегов, 
начальник ГНПС «Тайшет» Иркутского 
РНУ филиала ООО «Транснефть-Восток».

В этом году нефтепроводчики построили 
многофункциональную спортплощадку 
в одном из самых густонаселенных рай-
онов Тайшета. Здесь можно играть в фут-
бол и баскетбол, качаться на качелях и 
кататься с горок. Для безопасности детей 
использовано противоскользящее покры-
тие из резиновой крошки. 

– От имени жителей Тайшета благодарю 
компанию за замечательный подарок к 

85-летию города. Понимая, что бюджет 
небольших муниципалитетов ограничен, 
«Транснефть-Восток» помогает реализо-
вать важные для нас проекты, – подчер-
кнул мэр города Александр Кузин.

Помогают нефтепроводчики развивать и 
медобслуживание в населенных пунктах, 
зачастую отдаленных от районных цен-
тров. Так, в 2020 году в максимально ко-
роткие сроки с применением технологии 
модульных конструкций было построено 
десять фельдшерско-акушерских пунктов 
в Приангарье. Пять из них возведены в 
Тайшетском районе: в селе Бирюса, дерев-
не Тремина, поселках Заречное, Сереброво 
и Новотремино. Таким образом, компания 
выполнила поручение правительства РФ 
по оказанию помощи в восстановлении 
территорий Иркутской области, пострадав-
ших от наводнения в 2019 году. По словам 
главврача Тайшетской районной больницы 
Марины Лазаревой, жители глубинки по-
лучают своевременную медицинскую по-
мощь на уровне современных стандартов. 

Когда люди чувствуют, что о них заботятся, 
уверены в компании, они видят для себя 
перспективу, работают с полной самоот-
дачей и достигают высоких результатов. 
Поддерживая важные социальные проек-
ты в поселках и малых городах регионов 
расположения производственных объ-
ектов, «Транснефть-Восток» содействует 
тому, что молодые люди решают остаться 
здесь и связать свою судьбу с родным кра-
ем. А значит, дело своих родителей могут 
продолжить и дети, профессия нефтепро-
водчика может стать для многих осознан-
ным выбором. 

 � Наталья МУСТАФИНА

С заботой о новых поколениях

Эффект электронных обращений
Почти 28 тысяч обращений поступило  
на Платформу обратной связи в 2023 году

 � КОНТРОЛЬ   
Только в октябре на 
Платформу обратной 
связи (ПОС) поступило 
более 3 тыс. обращений 
от жителей Иркутской 
области. Наибольшее 
количество из 
них по вопросам 
электронной записи 
на прием к врачу и 
здравоохранению в 
целом, затем идут темы 
дорог, образования, 
благоустройства и 
другие. 
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   НАУЧНОЕ ХОББИ

Сибирский фольклор Нина Ми-
хайловна изучает не один деся-
ток лет. С 1976 по 1983 год она 
возглавляла Усть-Ордынский дом 
культуры, после работала в школе 
№ 2, создала ансамбль «Береги-
ня» с репертуаром, основанным на 
местном фольклоре. Уникальный 
материал собран во время этно-
графических экспедиций по все-
му округу. Уроженка украинской 
деревни Халты Аларского района, 
Нина Белобородова с любовью опи-
сала быт и нравы своей деревни в 
одной из монографий. Увлечение 
переросло в серьезную научную де-
ятельность. Новая монография – 
пятая в послужном списке нашей 
героини.

– Были изучены «Иркутские 
епархиальные ведомости» с 1861 
по 1917 годы, архивные материалы, 
рассказы старожилов, библиотеч-
ные фонды. Очень помогли расска-
зы Евдокии Михайловны Татари-
новой, дочери последнего старосты 
Усть-Ордынской Свято-Троицкой 
церкви. Они были записаны в на-
чале 1990-х.

Построенная в 1871 году на сред-
ства архиепископа Парфения, свя-
тейшего синода и благотворителей, 
церковь простояла в поселке вплоть 
до начала 1940-х годов, а после 
была разобрана на бревна. Един-
ственное, что осталось от Усть-
Ордынской церкви, – план. Посел-

ковые улицы Советская, Каланда-
ришвили, Дзержинского, Пушкина 
и Ленина вплоть до пересохшей 
речки Ордынки – бывшая церков-
ная территория. О том, что некогда 
именно отсюда на всю округу раз-
носился колокольный звон, пом-
нят немногие.

– Миссионерскими трудами 
владыки Парфения было постро-
ено много храмов, миссионерских 
станов, школ. В частности, в Усть-
Орде работало инородческое Ку-
динское училище, было такое и в 
Капсале. Благодаря владыке нача-
ли издаваться «Иркутские епар-
хиальные ведомости», которые мы 
можем изучать. Владыка Парфе-
ний требовал от священнослу-
жителей ежегодные текстовые 
отчеты. Именно по этим мате-
риалам есть возможность изучать 
историю, – подчеркнула Нина Ми-
хайловна. – Бабушка (Евдокия Та-
таринова – дочка последнего цер-
ковного старосты) вспоминала, что 
были высокие красивые ворота, на 
одной стороне ворот висела боль-
шая икона Божией матери. Когда 
заходили во двор церкви, стояла 
сторожка, где кипел самовар, ле-
жал хлебушек. Там привечали и 
кормили нищих и убогих людей. 
От ворот храма вела дорожка, по-
сыпанная желтым песочком.

   ИЗ ЮРТЫ В ИЗБУ

Огромный вклад в принятие 
православия местным населением 

внесли священники-миссионеры. 
Как отмечает автор, в 1861 году бы-
ла учреждена Иркутская духовная 
миссия, ставившая перед собой 
цель: распространение правосла-
вия среди языческого населения в 
местах массового поселения.

– Самая сложная проблема – 
языковая, – отмечает автор. – В 
то время, за исключением богатых 
бурят, население рус-
ским языком не владе-
ло. А ведь нужно было 
вести миссионерскую 
работу по духовному 
окормлению. Первое 
время от-

правляли миссионеров для учебы 
в Санкт-Петербургскую академию, 
там изучали старо-монгольский 
язык и переводили на него же 

духовную литературу. Но когда 
эти книги получили в Иркут-
ской епархии и стали по ним 

служить, то местное население 
не понимало, на каком языке ве-

лись службы. Бурятская интел-
лигенция помогла с переводом 

– владыка Парфений создал 
переводческий комитет. Ни-
колай Семенович Болдонов, 
который блестяще окончил 

Иркутскую духовную семи-
нарию, первым перевел Еван-

гелие на бурятский язык.

Число оседлых бурят по срав-
нению с кочевыми было совсем 
небольшим: всего 415 человек из 
12 тыс. Один священник окормлял 
100 улусов, расстояние между ко-
торыми – от семи до 48 верст. По-
степенно христианство принимало 
все больше и больше людей. Одной 
из причин перехода в православие 
являлась женитьба.

– В поселке Усть-Ордынский для 
того, чтобы молодой бурят мог же-
ниться, нужен был калым от 500 до 
1000 рублей, – рассказывает гостям 
презентации Нина Михайловна. – 
В то время за 50 рублей можно 
было купить корову. А где молодой 
юноша мог взять такие средства? 
Многие оставались или нежена-
тыми, или женились на русских 
девушках, но только в том случае, 
если он принимал православие и 
переходил на оседлый образ жиз-
ни. Таким образом переходили из 
юрт в деревянные дома. Но бывало, 
что за принятие православия же-
стоко истязали, доходило до убий-
ства. Те, кто крестился, изгонялись 
из улусов, родные отказывали в 
наследстве. Священники всячески 
старались помогать тем, кто кре-
стился.

   В ПАМЯТЬ О МИССИОНЕРАХ

В издании монографии Нине 
Михайловне огромную помощь 
оказали митрополит Иркутский 
и Ангарский Максимилиан, на-

стоятель храма в честь 
Святой Троицы поселка 
Усть-Ордынский иерей 
Николай Подымахин и 
прихожане. Об этом на 

презентации монографии 
Нины Белобородовой сообщил ие-
рей Николай Подымахин:

– Издание книги – дело не-
простое. Очень приятно, что есть 
люди, которые могут изучать 
историю нашего края, его тради-
ции, фольклор. Цель таких проек-
тов – просвещение в первую оче-
редь. Собранные материалы имеют 
историческую ценность и связаны 
с культурой нашего многонацио-
нального сообщества. Эти тради-
ции мы должны изучать, знать. 
Книга станет стартовой площадкой 
для историко-культурного мемо-
риального комплекса, который бу-
дет расположен на месте старин-

Кочевники и Евангелие
В округе презентовали монографию, 
посвященную Усть-Ордынской Троицкой церкви

 � ИСТОРИЯ  Почему буряты Усть-
Ордынского Бурятского округа меняли 
кочевой образ жизни на оседлый, 
кто впервые перевел Евангелие на 
бурятский язык, рассказывает научная 
монография «Усть-Ордынская  
Троицкая церковь Иркутской епархии  
(1871–1930-е гг.)». Ее автор Нина 
Белобородова на протяжении 30 лет 
по крупицам собирала информацию 
о православном приходе. Журналисты 
«Областной» посетили презентацию книги 
и услышали старинные песни, которые 
исполняли местные жители столетия назад.
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ной церкви. На месте, где стоял 
храм, сейчас пустырь, чтобы оно не 
пропало, мы планируем разрабо-
тать проект, связанный не только 
с церковью, это будет общий куль-
турно-исторический мемориал.

Основу мемориала составят не-
сколько артефактов, среди кото-
рых крест, обнаруженный во время 
строительных работ в поселке в 
2012 году. Из новейших находок 
– фрагмент распятия, найденный 
в Кукунутском лесу, и страницы 
двух Псалтирей 1748 и 1847 годов.

– Этим летом одна из прихо-
жанок принесла бронзовое распя-
тие. С обратной стороны отверстие, 
видимо, оно крепилось к кресту. 
И совпадение или нет, но послед-
ний священник Троицкой церкви 
Василий Самсонович Ларев умер 
в Кукунутах после ареста в 1920-х 
годах, – предполагает Нина Бело-
бородова.

   НА СЛУЖБЕ И В МИРУ

Не только архивные данные и 
рассказы старожилов легли в ос-
нову монографии Нины Белобо-
родовой. Часть книги посвящена 
фольклору и церковным обычаям 
устьордынцев, живших на рубеже 
XIX–ХХ веков. Особое внимание – 
песням.

– Местный фольклор непосред-
ственно связан с верой, с пра-
вославием, потому что песня не 
может идти порознь, – уверена 
Нина Михайловна. – Песни, кото-
рые пела Степанида Татаринова, 
мать последнего старосты церкви 
Михаила Васильевича, запомнила 
ее внучка Евдокия. Этот фоль-
клорный материал пропитан ду-
хом православия. В великий пост 

у русских старожилов запрещалось 
петь какие-либо песни, но ког-
да рождался ребенок, разрешалось 
петь колыбельные.

Для гостей презентации моно-
графии усть-ордынские колыбель-
ные «Спи, мой мальчик, спи» и 
«Зыб, зыб, зыбаю» («зыбка» – 
подвесная тряпичная люлька) ис-
полнила бывшая солистка фоль-
клорно-этнографического ансам-
бля Нины Белобородовой «Береги-
ня» Елена Ситникова. «Я с малых 
лет впитывала любовь к музыке. 
Колыбельные, которые я пела в ан-
самбле, когда повзрослела и родила 
первого сына, пела ему. А потом 
и младшим детям. Я и мои дети 
выросли на этих колыбельных», – 
рассказала нам Елена.

Ценность изданной монографии 
отмечают в отделе фольклора и 
этнографии Иркутского областного 

дома народного творчества:

– Новый труд Нины Михай-
ловны станет одним из часто ис-
пользуемых источников информа-
ции как нами, так и работниками 
иных учреждений культуры Ир-
кутской области, – подчеркнула 
заведующая отделом фольклора и 
этнографии ИОДНТ Наталья Сави-
ных. – Для специалистов, которые 
изучают уникальные характери-
стики местной культуры, особую 
ценность представляют труды, 
в которых автор не просто из-
лагает мнение, но и подкрепля-
ет серьезной научной, архивной и 
экспедиционной базой. На протя-
жении всей истории нашей стра-
ны традиции православия тесно 
переплетались с народной бытовой 
культурой. Мы надеемся, что часть 
материалов, вошедших в издание, 
найдет свое место в создаваемом 
реестре объектов нематериально-

го этнокультурного достояния Ир-
кутской области в числе других 
уникальных объектов нашей куль-
туры.

На достигнутом Нина Михай-
ловна останавливаться не плани-
рует. Прямо сейчас она работа-
ет над новым научным трудом, 
посвященном традиционной 
одежде местного населения Усть-
Ордынского Бурятского округа.

– Работа по архивам длилась 
30 лет и продолжается до сих 
пор. Это и Усть-Орда, и Иркутск, 
и Бурятия. Если хватит сил, бу-
дет продолжение: с каждым годом 
открываются все новые и новые 
подробности, – отмечает Нина Бе-
лобородова. 

 � Мария СЛЕПЦОВА 
Фото автора и из архива  
Н. Белобородовой

Ежегодный фестиваль, посвященный Году 
педагога и наставника и Дню народного един-
ства, организован Центром дополнительного 
образования детей поселка Усть-Ордынский под 
руководством Любови Жербаковой.

Со сцены Центра досуга «Наран» юных 
талантов, гостей, членов жюри приветствова-
ли начальник отдела по национальным язы-
кам администрации УОБО Вероника Харбанова, 
консультант отдела этноконфессиональных от-
ношений управления губернатора и прави-
тельства Иркутской области по связям с об-
щественностью и национальным отношениям 
Антон Калюга, начальник управления общего 
и дополнительного образования министерства 
образования области Инна Урбанович и мэр 
Эхирит-Булагатского района Геннадий Осодоев.

В рамках фестиваля в ЦД «Наран», ККЗ 
«Эрдэм» и на базе ЦДО прошли конкурсы «На-
родный танец», «Народная песня», «Фоль-
клорные коллективы», «Сказители народного 
эпоса», «Национальный костюм», ДПИ «Ра-

дуга родного края». В заочном формате со-
стоялся конкурс творческих работ на одну из 
тем - «Бессмертие народа – в его языке», 
«Как ни говори, а родной язык всегда остается 
родным», «Язык есть исповедь народа: в нем 
чудится его природа, его душа и быт родной».

После окончания конкурсов были проведе-
ны круглые столы для руководителей и членов 
жюри конкурса «Фольклорные коллективы», 
«Сказители народного эпоса», «Народный та-
нец», «Народная песня». Состоится мастер-
класс для руководителей и участников конкур-
са ДПИ «Радуга родного края».

Завершится фестиваль подведением итогов, 
гала-концертом.

 � Наталья МОГЗОЕВА
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Праздник родного слова
 � СОБЫТИЕ  В поселке Усть-Ордынский состоялся XIV региональный 

фестиваль детского и юношеского творчества «Язык – душа народа».
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О ПОЛЬЗЕ МНОГОРАЗОВЫХ БАХИЛ

Конференцию «От экоактивизма к соци-
ально преобразующим проектам» при под-
держке фонда президентских грантов про-
вел молодежный благотворительный фонд 
«Возрождение земли сибирской». Библиоте-
ка имени Молчанова-Сибирского, любимая 
«Молчановка», неспроста была выбрана ме-
стом ее проведения. В учреждении обращают 
внимание на экологию даже в таких, казалось 
бы, мелочах, как использование на кофе-брей-
ке стеклянной посуды вместо одноразовой 
пластиковой. Есть у библиотекарей и другая 
интересная инициатива: 

– В этом году мы актуализировали свои 
знания на курсах, которые проводил фонд 
«Подари планете жизнь», и выиграли микро-
грант на 25 тысяч рублей. Вроде совершенно 
небольшие деньги. Мы заявили, что сошьем 
300 пар многоразовых бахил для посетителей 
читальных залов. Проект называется «Вто-
рая жизнь текстиля». Мы собирали старые 
джинсы и другую плотную ткань, способную 
выдержать много стирок. За 23 тысячи рублей 
купили швейную машинку, а на оставшиеся 
деньги – качественные ножницы и резинки 
для бахил, – уточнила куратор экологических 
программ Иркутской областной государствен-
ной универсальной научной библиотеки име-
ни И.И. Молчанова-Сибирского Ольга Вишня-
кова. 

НОВАЯ ГЕОГРАФИЯ СТАРЫХ ВЕЩЕЙ

Сейчас кроить и шить бахилы помогают 
«серебряные волонтеры» из Клуба активного 
долголетия. Из одной пары джинсов удается 
сделать лишь две пары бахил. На оставшуюся 
ткань тоже есть планы. Тем более библиотека 
сотрудничает с известным проектом по сбору 
ненужных вещей «Вторник» и благотвори-
тельным фондом «Сначала». 

Их представители на конференции сооб-
щили, что за 2022 год иркутяне принесли во 
«Вторник-боксы» в общей сложности более 
120 тонн одежды, обуви и других вещей. На 
минуточку, это вес трех кашалотов. Часть ве-
щей общественники передали на благотвори-
тельность, часть реализовали в магазинах, а 
ветошь отправили в переработку. 

– В Иркутской области предприятий по 
переработке текстиля нет. Мы отправляем его 
в Новосибирск или во Владивосток. Там на 

заводах стоят станки, которые делают разво-
локнение ткани, и получается такая вата. Она 
используется как утеплитель для набивных 
матрасов, обтирочная ветошь. Но мы не при-
нимаем нижнее белье и чулочно-носочные 
изделия, носок банально не проходит в ста-
нок для разволокнения, размер вещи должен 
быть не менее стандартного листа бумаги для 
принтера, – пояснила руководитель фонда 
«Сначала» Мария Косторная. 

ЭКОЛОГИЧЕСКОЕ, СОЦИАЛЬНОЕ, 
КОРПОРАТИВНОЕ

Директор БФ «Подари планете жизнь» На-
талья Еремеева поделилась с участниками 
встречи своими рекомендациями по повыше-
нию эффективности экологического просве-
щения. В фонде сформировалась целая систе-
ма по просветительской работе. Организация 
уже способствовала созданию 17 экоклассов в 
школах Приангарья. Там школьников готовят 
в качестве будущих   ESG-стратегов. ЕSG рас-
шифровывается как экологическое, социаль-
ное и корпоративное управление. Совокупность 
этих характеристик сейчас применяют круп-
ные промышленные и финансовые компании. 
А пока будущие стратеги, даже учась в пятом 
классе, могут получить микрогрант на свои 
инициативы. 

– Мы даем знания по бло-
кам: ресурсы планеты, че-
ловек и жи- вотные, лес 
и климат. Предлагаем 
детям са- мим про-
вести в год всего пять 
уроков. Но 
они, с уче-

том общего количества школьников, всегда де-
лают больше, есть дети, которые в год проводят 
почти по 200 уроков. Таких ребят мы всячески 
поддерживаем. Мы заранее ориентируем всех 
наших просветителей, чтобы мероприятие бы-
ло построено по принципу: 20% знаний, 80% 
практики. У наших детей бонусная система. За 
проведенный урок они зарабатывают от двух 
до пяти баллов, а за экоакцию сразу от 20 до 50. 
Мы понимаем, что акцию провести труднее, – 
отметила Наталья Еремеева. 

Иркутская область не раз становилась ме-
стом рождения интересных идей. Например, 
фонд «Подари планете жизнь» несколько лет 
назад учредил «Знак экологической культу-
ры», «Молчановка», кстати, получала его 
трижды. 

ИСЧЕЗАЮЩИЙ ТЮЛЬПАН УКРАСИТ 
ЭМБЛЕМУ «ЗЕЛЕНОГО» ЗНАКА 

Каждый год эмблемой конкурса становится 
определенный редкий вид флоры или фауны. 
В конце октября было объявлено о старте при-
ема заявок на получение этого регионального 
экологического знака в четвертый раз. За до-
стижения в деле охраны окружающей среды 
в 2023 году лауреатам вручат знаки с изобра-
жением тюльпана одноцветкового – растения, 
которое находится под угрозой исчезновения 
в Иркутской области. Уникальность данного 
конкурса заключается в том, что в нем на 
равных участвуют организации любой фор-
мы собственности от сельских детских садов 
и школ до некоммерческих организаций и 
крупных бизнесов.

 МНЕНИЕ ЭКСПЕРТОВ Экологические 
акции, которых с каждым годом 
становится все больше, далеко не 
всегда приносят пользу самой природе. 
В категорию подобных может попасть 
даже такое доброе мероприятие, как 
«Синичкин день» или массовый 
ледовый переход по Байкалу. Почему 
так происходит, какие инициативы и 
проекты действительно эффективны 
для окружающей среды, на что следует 
обращать внимание организаторам 
экологических активностей – эти 
вопросы иркутские экологи обсудили 
на практической конференции 
в областной библиотеке имени 
Молчанова-Сибирского.

Вредный «зеленый камуфляж»
Как провести экологическую акцию
без ущерба для… экологии 

– Мы даем знания по бло-
кам: ресурсы планеты, че-
ловек и жи- вотные, лес
и климат. Предлагаем
детям са- мим про-
вести в год всего пять
уроков. Но 
они, с уче-

в Иркутской обл
конкурса заключ
равных участвую
мы собственност
и школ до неко
крупных бизнесо
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Лауреаты смогут еще и претендовать на по-
лучение микрогрантов для реализации своих 
проектов. Помимо фондов «Подари планете 
жизнь» и «Возрождение земли сибирской», 
учредителями знака выступили и региональ-
ные операторы по обращению с отходами. 
Поддерживает начинание правительство Ир-
кутской области.

Как заметила эксперт Общественной па-
латы ИО Нина Абаринова, которая много лет 
была заместителем министра природных ре-
сурсов и экологии Иркутской области, в са-
мом начале предполагалось, что одним из 
критериев для получения знака должны быть 
сортировка и раздельный сбор твердых ком-
мунальных отходов:

– Когда в 2019 году это только начиналось, 
общая стратегическая задача, что будет де-
лать Иркутск – отдельно собирать мусор или 
сортировать – еще не была обозначена. До-
пустим, я недавно ездила в Питер и увидела 
эту государственную стратегическую задачу 
решенной на практике. Там оборудованы кон-
тейнерные площадки, на которых установ-
лены огромные контейнеры для раздельного 
сбора отходов. У нас все сейчас происходит на 
уровне инициатив отдельных организаций. 
Более того, готовилась Стратегия развития 
Иркутской области до 2030 и 2036 года, и в 
стратегических документах региона пока тоже 
нет явного направления, как мы будем обра-
щаться с ТКО в Иркутской области. 

По словам эксперта, только школ в регионе 
порядка 800 и примерно столько же детских 
садов – их все можно было бы охватить прак-
тикой раздельного сбора отходов. А если бы 
присоединились около 500 турбаз в Централь-
ной экологической зоне Байкала, от этого всем 
было бы только лучше. 

О ВРЕДЕ ЛИНЕЙНОЙ ЭКОНОМИКИ

Руководитель экоцентра «RЕ.Фабрика» На-
талия Васильева продолжила тему раздельно-
го сбора отходов. 92% содержимого обычного 
мусорного ведра, которое отправится на свал-
ку, можно переработать. Но отходы гниют и 
отравляют окружающую среду. Или, наоборот, 
веками не разлагаются. Общая площадь толь-
ко санкционированных полигонов в стране 
составляет 4 млн гектаров. При этом бытовые 
коммунальные отходы – лишь верхушка му-
сорного айсберга. Есть огромные массы про-
мышленных отходов. 

– Часто мы используем невосполняемые 
ресурсы с большими экологическими издерж-
ками. Производим продукцию, которая спустя 
короткий срок отправляется в мусор, его мы 
тоже оплачиваем, загрязняем свежие ресурсы. 
Это линейная экономика, по факту – превра-
щение наших ресурсов в токсичный мусор. 
Выход – циклическая экономика, когда мы 
замыкаем весь цикл жизни наших отходов, – 
уверена Наталия Васильева. 

Она дополнила, что в стране более 2,5 тыс. 
переработчиков (из них более 25 в нашем ре-
гионе) испытывают дефицит сырья. Однако 
давно доказано, что выгоднее использовать 
вторичный, а не первичный ресурс, а забо-

титься о природе сейчас – модный тренд. Но 
где есть мода, есть и подделки. В случае с эко-
логией – это гринвошинг.

НЕПРАВИЛЬНЫЕ КОРМУШКИ

«Зеленый камуфляж» – что это такое? До-
пустим, когда в школе объявляют конкурс по-
делок из пластиковых стаканчиков. Его участ-
ники в итоге скупают больше пластиковой 
одноразовой посуды. А рост потребления не са-
мых полезных природе товаров никак не спо-
собствует ее охране. Президент фонда «Воз-
рождение земли сибирской» Елена Творогова 
привела и другие примеры:

– Для меня боль, когда я слышу: «Экологи-
ческая акция – ледовый переход по Байкалу». 
100–200 человек разными видами транспорта 
доставляются на берега Байкала. Там орга-
низуется горячий обед, всем нужно сходить 
в туалет: идти-то далеко. Потом мы радостно 
выходим на лед большой колонной с сопрово-
ждением МЧС, медиков. С песнями, речевками, 
иногда с музыкой – чтобы весело было, дви-
жемся по льду озера. А ведь существует еще и 
шумовое загрязнение. В итоге мы дарим Бай-
калу подарок со знаком минус. 

Также, по мнению Елены Твороговой, не 
всегда дают нужный эффект акции в «Си-
ничкин день». Дети делают кормушки для 
птиц, зачастую не зная особенностей строения 
пернатых, нередко, мягко говоря, из спорных 
материалов. Потом та же картонная коробка 
просто висит бесполезно на дереве, со време-
нем падает и засоряет окружающую среду. Уж 
лучше бы ее сдали с макулатурой. 

Или палаточные лагеря, которые организа-
торы называют «экологическими»,  – от таких 
стоянок обычно экологии больше вреда, чем 
пользы. Поэтому учитывать нужно в первую 
очередь не массовость и затраченные на ме-
роприятия усилия, а их полезность. А главное 
– следует честно отдавать себе отчет, насколько 
эффективным будет итог той или иной акции. 

Ведущий научный сотрудник кафедры тео-
рии и истории государства и права Иркутского 
юридического института (филиал) Универси-
тета прокуратуры РФ Ярослава Дицевич об-
ратила внимание на другой нюанс, связанный 
уже с природоохранными противостояниями 
общественности и власти: 

– Сегодня мы не можем повлиять индиви-
дуально на то, что происходит на законотвор-
ческом уровне. Но мы можем собраться вместе 
и адекватно, без пустых криков обсудить про-
блему. Мой главный совет всем, кто противо-
стоит каким-то законотворческим инициа-
тивам или решениям органов власти – нужно 
взвешенно и адекватно подходить к вопросу. 
И обязательно с привлечением ученых разных 
институтов, потому что экология и охра-
на окружающей среды – достаточно большая 
сфера. А ученые, конечно, переживают за Бай-
кал. Мы понимаем, насколько сложно, а порой 
и вовсе невозможно восстанавливать нару-
шенную экосистему, возмещать экологиче-
ский вред, как бы ни старались органы власти. 

БЕРИТЕ ПРИМЕР СО СЛЮДЯНКИ

Положительным примером сплоченной ра-
боты общественности, власти и бизнеса мо-
жет стать опыт Слюдянки. Завотделом по 
информационно-библиографической и эко-
лого-краеведческой работе межпоселенческой 
центральной библиотеки Слюдянского района 
Марина Карабанова поделилась историей, как 
инициатива библиотекарей превратилась в 
большую программу благоустройства. Библи-
отекари изначально задумали сделать инфор-
мационные аншлаги возле местной достопри-
мечательности. Так родился проект «Живой 
родник». Он получил финансирование энер-
гетиков. 

В краеведческой лаборатории выбрали луч-
шие работы, информация была размещена на 
стендах возле Серебряного родника. Со вре-
менем к делу подключалось больше детей и 
взрослых. Партнеры библиотеки из НКО «Бай-
кальский берег надежды», администрации 
Слюдянки при содействии РЖД подготовили 
новый проект благоустройства территории 
«Иду на пик». 

– Теперь на тропе сформированы деревян-
ные настилы, что позволяет сберечь почву от 
вытаптывания, – пояснила Марина Караба-
нова. – Территорию родника в день посещают 
сотни людей, это огромная нагрузка на нее. 
Кто-то даже не знал, что там есть эндемики, 
которые нельзя рвать. Теперь информация об 
этом есть. Доступ к роднику получили люди с 
ограниченными возможностями. Мало того, 
администрация планирует дальше по тропе 
создать экопарк. Вот так наш проект стал на-
чалом интеллектуального наполнения эколо-
гической тропы, сформировал активное со-
общество с экологическим мировоззрением, а 
для прекрасного перевоплощения территории 
был нужен маленький толчок.

  Юлия МАМОНТОВА
Фото Елены ТВОРОГОВОЙ, Анатолия БЫЗОВА, 
Романа МИХАЙЛОВА, Анастасии ПОПИЛОВОЙ 
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По оценкам портала jazz.
ru, чьи эксперты уже ста-
ли резидентами события, 
«Джаз на Байкале» – один 
из крупнейших джазовых 
фестивалей в России. О том, 
каким будет фестиваль в 
год своего совершенноле-
тия, корреспонденту газе-
ты «Областная» рассказал 
основатель фестивального 
движения «Джаз на Бай-
кале» Александр Филиппов.

 Æ Александр Евгеньевич, с 
какими чувствами вы 
встречаете XVIII фести-
валь «Джаз на Байкале»?

– Для меня и всей ко-
манды проекта фестиваль 
– это всегда событие, со-
пряженное с большим ко-
личеством разных эмоций, 
большинство из которых, 
конечно, радостные. Но за 
этим всегда стоит боль-
шая работа по подготовке 
события, ведь наша зада-
ча сделать фестиваль мас-
штабным, зрелищным и 
интересным для зрителей. 
И, судя по отзывам, нам 
это удается. Особенно мы 
гордимся тем, что даже в 
годы пандемии «Джаз на 
Байкале» ни разу не был 
отменен. 

 Æ За эти годы фестиваль, 
безусловно, стал одним из 
брендов региона. 

– Да, за 17 лет «Джаз на 
Байкале» стал значимым 
событием для города, реги-
она, страны и даже миро-
вого сообщества, ведь в раз-
ные годы к нам приезжали 
звезды этого музыкального 
направления со всей пла-
неты. Несмотря на напря-
женную международную 

обстановку, мы стараемся 
держать эту планку, чтобы 
фестиваль был интересен 
молодежи, а также разным 
социальным и возрастным 
категориям зрителей. Мы 
гордимся тем, что аудито-
рия «Джаза на Байкале» 
постоянно расширяется 
и становится моложе. Во 
многом это происходит по-
тому, что фестиваль объ-
единяет музыкантов ре-
гиона. Например, ярким 
фестивальным событием 
прошлого года стало джа-
зовое шествие и концерт 
на открытой площадке воз-
ле памятника Александру 
III. Среди участников были 
студенты и преподаватели 
Иркутского музыкального 
колледжа имени Шопена. 
А концерт с удовольствием 
слушали тысячи иркутян. 

 Æ Расскажите о творческих 
партнерах фестиваля в 
регионе.

– Их огромное количе-
ство. Среди них – и джа-
зовый оркестр Иркутской 
областной филармонии под 

руководством Алексея За-
вьялова, Иркутский джа-
зовый квартет, ансамбль 
«Доктор Джаз», солисты и 
музыканты Татьяна Алек-
сеева, Николай Смаглиев. 
Они активно участвуют в 
мероприятиях фестиваля: 
концертах, мастер-клас-
сах и творческих встречах. 
Мы очень рады, что наше 
музыкальное сообщество в 
дни фестиваля тесно со-
трудничает, показывая ак-
тивную джазовую жизнь на 
территории региона. У нас 
много партнеров за преде-
лами Иркутска. Например, 
ансамбль «Экспромт» из 
Саянска, который постоян-
но участвует и побеждает в 
нашем конкурсе. 

 Æ Какая программа ждет 
нас в этом году?

– Предстоящий фести-
валь обещает быть разно-
форматным и ярким. Он 
пройдет в Иркутске и Ше-
лехове с 9 по 13 ноября. А 
также с 13 ноября концерты 
в рамках «Джаза на Бай-
кале» состоятся в Саянске, 
Ангарске, Новосибирске и 
Улан-Удэ. То есть мы с каж-
дым годом все больше рас-
ширяем географию наших 
концертов. 

Яркое открытие фести-
валя запланировано в ТРК 
«Модный квартал». В этот 
же день состоится концерт 
«КиноДжаз» в Иркутской 
филармонии. На нем вы-
ступит московская джазо-
вая дива Марина Волкова, 

трио Сергея Васильева из 
Москвы и эстрадно-джа-
зовый оркестр Иркутской 
филармонии. 10 ноября в 
рамках фестиваля пройдет 
концерт ансамбля «Доктор 
Джаз» в Шелехове. 11 ноя-
бря состоится наш тради-
ционный джазовый кон-
курс и джем-сэйшн участ-
ников конкурса. 

На следующий день, 12 
ноября, в Доме молодежи 
наших зрителей ожидают 
мастер-классы и творче-
ские встречи. В том числе в 
этот день состоится встре-
ча с народным артистом 
России Игорем Бутманом. 
А вечером в филармонии 
дадут благотворительный 
концерт «У добра нет гра-
ниц» с участием местных 
коллективов и квинтета 
Евгения Побожего. Этот мо-
лодой, но уже очень име-
нитый музыкант недавно 
выиграл самый известный 
конкурс в мире – Междуна-
родный конкурс Института 
джаза имени Херби Хэн-
кока. 

13 ноября в Иркутском 
музыкальном театре со-
стоится торжественное на-
граждение участников кон-
курса, круглый стол и гала-
концерт с участием ведущей 
джазовой певицы Карины 
Кожевниковой, трио Яко-
ва Окуня и квинтета Игоря 
Бутмана. А вечером в клу-
бе «Эдисон» пройдет тра-
диционный джем-сэйшн 
участников фестиваля. 

 Æ Много ли участников в 
этом году подали заявки 
на конкурс?

– В этом году только за 
первую неделю заявки по-
дали более 300 человек со 
всей страны, в том числе из 
Москвы и центральной Рос-
сии. И нам пришлось про-
вести достаточно жесткий 
отбор. Нужно отметить, что 
секрет популярности кон-
курса в том, что у нас очень 
представительное жюри, 
и многие молодые побе-
дители конкурса уже сде-
лали успешную карьеру в 
джазе. Например, Варвара 

Убель – звезда одного из 
популярнейших музыкаль-
ных ТВ-шоу. Интересно, что 
даже опытные музыканты 
участвуют в конкурсе, так 
как хотят получить оцен-
ку своих коллег. На данный 
момент одобрено 52 заявки 
на участие, и в итоге к нам 
приедет более 180 джазо-
вых исполнителей со всей 
страны. 

 Æ Фестиваль в этом году 
вновь получил прези-
дентский грант, на какие 
цели расходуются эти 
средства?

– Впервые фонд «Джаз 
на Байкале» выиграл в кон-
курсе Фонда президентских 
грантов с проектом фести-
валя в 2019 году. А в 2023 го-
ду уже второй раз нас под-
держивает Президентский 
фонд культурных иници-
атив. Это по-настоящему 
важно и ценно для нас. Ведь 
в грант заложены средства 
на расходы, которые нам 
раньше приходилось опла-
чивать из других источни-
ков и собственных средств. 
В частности, перелеты, про-
живание, зарплата коман-
ды. Также мы регулярно 
получаем поддержку пра-
вительства региона и ад-
министрации Иркутска. Все 
это – значимый вклад в 
большое дело, он помогает 
делать мероприятия фести-
валя «Джаз на Байкале» 
насыщеннее и интереснее. 

 Æ 18 лет для фестиваля – 
это много или все еще 
впереди?

– Джаз на сегодняш-
ний день настолько свеж 
и молод, что вполне соот-
ветствует человеку, которо-
му исполняется 18 лет, как 
нашему фестивалю. И мы 
– организаторы и участни-
ки фестиваля – чувствуем 
себя молодыми и активны-
ми. Думаю, совершенноле-
тие «Джаза на Байкале» 
говорит о том, что дальше 
фестиваль станет взрослее 
и масштабнее.  

 � Елена ОРЛОВА 
Фото из архива фестиваля 
«Джаз на Байкале»

Г    СТЬ НОМЕРА

Фестиваль «Джаз на Байкале» 
отмечает свое совершеннолетие

 � ИНТЕРВЬЮ  
Один из самых 
нестандартных 
культурных 
проектов 
Сибири – XVIII 
Международный 
музыкальный 
фестиваль «Джаз 
на Байкале» 
пройдет в Иркутске 
с 9 по 13 ноября. 
Проект реализуется 
при поддержке 
Президентского 
фонда культурных 
инициатив. 
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ИСТ РИЯ СП    РТИВНАЯ СРЕДА  

О том, что можно было увидеть 
в свете волшебного фонаря и по-
чему о платье барышни говори-
ли «сидит, как перчатка», «Об-
ластной» рассказали заведующий 
Домом-музеем Трубецких Игорь 
Пашко и главный хранитель Ир-
кутского музея декабристов Лю-
бовь Подшивалова.

   ПРИКОСНУТЬСЯ К ИСТОРИИ

Еще в конце прошлого века Му-
зей декабристов начал активно ис-
пользовать разные тематические 
программы. «Музей ненаглядных 
пособий» призван показать мело-
чи, без которых быт дворян в Си-
бири был невозможен.

– Название программы приду-
мала директор нашего музея. «Не-
наглядные» – имеется в виду та-
кие, на которые хочется смотреть 
и смотреть. А «пособия» – исто-
рические предметы, помогающие 
узнать прошлое, – объяснил за-
ведующий Домом-музеем Трубец-
ких Игорь Пашко. – Наша задача – 
чтобы люди, развлекаясь, узнавали 
что-то новое, чтобы чувствовали 
историю: ведь на самом деле она 
не такая далекая. Вот, казалось бы, 
Пушкин – наше все, а он целовал 
ручку Марии Николаевне Волкон-
ской, урожденной Раевской. Или 
Наполеон, уже почти мифический 
персонаж, а его лично видел Сер-
гей Григорьевич Волконский, он 
был его поклонником, несмотря на 
то что воевал с ним с 1805 года, и 
очень гордился, что так же, как и 
он, стал генералом в 24 года. Хотя 
бы потому, что наши гости здесь, 
они чувствуют свою причастность 
к тому времени.

Анфилада комнат в Доме-му-
зее Волконских открыла для го-
стей разные аспекты жизни де-
кабристов в Сибири: от чаепития 
до пасьянса, от денежных единиц, 
бывших в ходу, до правил написа-
ния писем. Каждая комната может 
стать темой для отдельной экскур-
сионной программы.

– Тот же чай. История чая, по-
чему один чай называется «чай», 
а другой «tea» – связана с тем, 
что один доставляли морем, дру-
гой – по суше. Сибирское чаепи-
тие – это отдельная история. Чай 
с «затиркой», наш забайкальский, 
который нигде больше не бытовал. 
Ведь через Иркутск проходил Чай-
ный путь, – добавляет Игорь Паш-
ко. – Из одной только истории с 

письмом можно сделать отдельную 
программу. У Любови Михайлов-
ны (главного хранителя музейного 
фонда) есть письмовники XIX века 
– шаблоны, правила для писем. 
Когда-нибудь гости смогут попро-
бовать и каллиграфию, и пись-
менный этикет: как это песочком 
посыпалось, промакивалось специ-
альной бумагой «промокашкой».

   ХОРОШИЙ ТОН

В гостиную главный хранитель 
музейного фонда Любовь Подши-
валова внесла несколько экспона-
тов: канделябр с подставками для 
карт, расшитую цветами визитни-
цу, дамские перчатки. Рядом с ни-
ми неотъемлемый атрибут каждой 
дворянки XIX века, без которого 
надеть перчатку, не порвав, было 
невозможно – распялка. 

– В нашей программе представ-
лены предметы, которые мы не 
всегда выставляем по причине их 
деликатного состояния: это пред-
меты из кожи, из кости. Перчатки 
у нас демонстрируются не очень 
часто, стараемся показывать их или 
непродолжительное время, либо по 
каким-то специальным случаям. 
Но дело не только в сохранности, 
но еще и в наших экспозиционных 
возможностях, – рассказывает Лю-
бовь Подшивалова, одновременно 
демонстрируя нам, как в XIX ве-
ке дамы готовили перчатки перед 

тем, как надеть. – Специальные 
щипчики – распялки, сначала разо-
гревали, костяную часть продевали 
в перчаточку и каждый палец раз-
двигали или «распяливали». Разо-
грев позволял сделать кожу перча-
ток более мягкой, ведь по правилам 
хорошего тона перчатки не должны 
были болтаться, а должны облегать 
руку очень плотно.

– Про хорошо сшитый наряд по-
тому и говорили «сидит, как пер-
чатка», – дополнил коллегу Игорь 
Пашко. – Хорошие перчатки были 
итальянского производства. Есте-
ственно, в Милане они стоили од-
них денег, а в Иркутске – совсем 
других. Все, что изготавливалось 
либо в наших двух столицах, либо 
в Европе, в Сибири стоило очень 
дорого. Но у нас был один козырь – 
то, что стоило дешевле, чем в Мо-
скве или Петербурге, – китайские 
товары. Шелк, фарфор, чай, ткани. 
Декабристки этим могли отдарить 
своих родственников. Настоящие 
китайские вещицы стоили у нас 
куда дешевле. Хозяйка дома Ма-
рия Николаевна была большой лю-
бительницей китайских вещиц и 
знала в них толк.

   ЧЕРЕЗ ПРИЗМУ ВРЕМЕН

Рядом с представленными экс-
понатами возвышается волшебный 
фонарь – «дедушка» современ-
ных проекторов. Регулируя пламя 
в спиртовке и подставляя к лин-
зе стеклянную пластинку с изо-
бражениями, дети XIX века могли 
увидеть сказочные, библейские и 
бытовые сюжеты, проецируемые 
на «большой экран».

– Иногда подобные конструкции 
использовали для спиритических 
сеансов, – добавила главный хра-
нитель музея.

Благодаря волшебным фонарям 
дети декабристов могли увидеть 
и достопримечательности разных 
стран мира: египетские пирами-
ды, французский Версаль. Но во-
прос географии касался еще одного 
важного пункта в жизни сослан-
ных дворян – почты и посылок.

– Посылки добирались месяца 
два. Их ждали с особым нетерпе-
нием, потому что Сибирь все-таки 
была далека от остального мира, 
– говорит Игорь Пашко. – Мария 
Николаевна приобретала многие 
вещи на ярмарках, где были са-
мые лучшие цены. Она покупала не 
только для семьи, но и товарищам 
по изгнанию.

– Это было целое событие, – 
подтверждает Любовь Подшивало-
ва. – В семью Волконских прихо-
дила большая посылка – несколько 
обозов или, как раньше говорили, 
поезд. И это было много дешевле, 
чем покупать здесь, а может, этих 
вещей в иркутских лавках и не 
было. Посылки – живая практика 
XIX века. Начиная от мебели и за-
канчивая небольшими вещицами.

 X стр. 24

СВ    БОДНОЕ ВРЕМЯ

Ненаглядные пособия
В Музее декабристов состоялась премьера 
новой интерактивной программы

 � ИСТОРИЯ ВЕЩЕЙ   
В рамках Всероссийской 
акции «Ночь искусств – 
2023» Музей декабристов 
представил новую 
интерактивную программу 
«Музей ненаглядных 
пособий». Экспонаты, 
обычно хранящиеся в 
музейном фонде, на один 
вечер стали доступны 
посетителям. 

В «Музее ненаглядных пособий» гости 
узнали, что посылки  с «большой земли» 

шли декабристам два месяца

Гости музея приняли участие в викторине по транспортным средствам XIX в.

Сказочные сюжеты и чудеса света 
показывал «дедушка проектора» – 

волшебный фонарь
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 �  ПОМОЩЬ  В июне 
исполняется год с того 
момента, как Народный 
фронт запустил проект 
«Все для Победы!». За 
это время были собраны 
миллионы рублей и 
сформированы сотни 
тонн гуманитарных 
грузов, отправленных 
в зону проведения 
специальной военной 
операции. Однако 
этот проект не только 
про сборы, но и про 
людей. Не считаясь 
с личным временем 
и своими заботами, 
они помогают бойцам. 
И среди волонтеров 
президентского движения 
есть родственники 
участников СВО.   
О том, почему они не 
просто ждут домой 
ребят, но и участвуют в 
добровольческой работе – 
наш материал. 

ПОТРЕБНОСТЬ –  
ПОМОГАТЬ ЛЮДЯМ

Витамины, сгущенка, носки и 
много чего еще – столы в Ир-
кутском региональном исполкоме 
Народного фронта заставлены гу-
манитаркой. Волонтер Диана Май-
орова раскладывает все это добро 
по коробкам. Утром она отправила 
сына в детский сад и пришла сю-
да по первому зову. Говорит, у нее 
есть сильная внутренняя потреб-
ность помогать людям. Сейчас мо-
лодая женщина находится в отпу-
ске по уходу за ребенком. До этого 
работала фельдшером на станции 
скорой помощи. Теперь без такой 
самоотверженной работы ей слож-

Не ждать сложа руки
Истории родственников бойцов СВО,  
которые стали волонтерами

но. А еще – без мужа. Виталия мо-
билизовали осенью прошлого года. 

– Он после армии служил по 
контракту. А потом работал стар-
шим преподавателем в универси-
тете. И когда СВО только началась, 
мы разговаривали, понимали, что 
рано или поздно он туда пойдет. 
У него друга сначала забрали, муж 
все говорил, почему ему не прихо-
дит повестка. Он не бросался туда 
«всех порвать», но и говорил, что 
прятаться под диваном не будет. Я 
сказала ему: «Если ты считаешь, 
что нужно, иди. Я не буду стоять в 
дверях и реветь». При нем, кстати, 
не плакала. Но потом дома ревела 
месяца два. И сейчас, когда он не на 
связи, также, – в глазах улыбчивой 
Дианы в этот момент появляется 
грусть. 

Боец где-то на передовой. По 
словам жены, она в последние дни 
не могла найти себе места. Ма-
ленький сын ее тревогу тоже по-
чувствовал. Поэтому Диана взяла 
себя в руки. Для начала – ин-
формационная гигиена. Перестала 
читать десятки новостных теле-
грам-каналов. Пошла к психологу 
в центр помощи родственникам 
участников спецоперации. Плюс 
общение с соратницами в чате жен 
бойцов и волонтерская работа. 

– Кто-то говорит, что мы пла-
тим государству налоги, пусть 
оно само разбирается с военными 
нуждами. Вы с этим не согласны? 
– спрашиваем мнение волонтера. 

– Во-первых, кто, если не мы? 
Во-вторых, там мой муж. Понятно, 
что государство помогает, но оно у 
нас большое, какие-то вещи может 

не знать, не заметить. Есть одно 
стихотворение на эту тему – «Па-
цаны». И там есть строчки в адрес 
тех, кто говорит что-то про зар-
плату военных, и то, что их заботы 
не нужны: «Хочу спросить всех 
этих недовольных, обиженных, 
расстроенных людей. «Вы знаете, 
что значит страшно? Больно? Что 
значит хоронить своих друзей?» 
По-моему, все предельно ясно. 

ВОСЕМЬ ЧЕЛОВЕК  
ИЗ СЕМЬИ УШЛИ СРАЖАТЬСЯ 

Павел, Сергей, Артем, Дмитрий, 
Евгений, Андрей, Александр, Де-
нис. Восьмерых родных и близ-
ких проводили в зону проведения 
спецоперации Светлана и Ната-
лья Решетневы. Про такие большие 
дружные семьи говорят, что на них 
Россия держится. 

Пока мужчины сражаются, 
женщины стали волонтерами. Ир-
кутянки подключились к Диане и 
тоже помогают с формировани-
ем посылок. Светлана Геннадьев-
на и ее муж – военнослужащие в 
отставке. Поэтому про армейские 
нужды знают не понаслышке.  

– Там сейчас служат мой сын, 
зятья, племянники и мужья пле-
мянниц. Это только по мобили-
зации у нас ушли восемь родных, 
но есть там и кадровые военные 
из нашей семьи. А еще в СВО 
участвуют наши сослуживцы. Мы 
жили раньше в военном городке 
в Забайкалье, все были как одно 
целое и до сих пор друг друга под-
держиваем, – говорит Светлана 
Геннадьевна. 

С собой у нее папка с фото-
графиями и грамотами. Их они с 

СВ    ИХ НЕ БРОСАЕМ

 Как сообщил Кирилл 
Клоков, органы занятости 
населения принимают не-
посредственное участие в 
трудовой реабилитации 
жителей Приангарья, при-
нимавших участие в специ-
альной военной операции. 
Напомним, что по пору-
чению губернатора области 
Игоря Кобзева минтрудом 
региона налажена работа 
по информированию граж-
дан и работодателей реги-
она об установленных на 
федеральном уровне соци-
ально-трудовых гарантиях 
участников СВО, а также по 
недопущению нарушения 
их трудовых прав. 

– Участникам специ-
альной военной операции 
оказываются поддержка и 
адресное сопровождение 
в части трудоустройства. 
Органы службы занятости 
окажут всестороннюю по-
мощь, включая психоло-
гическую поддержку и по-
мощь в подборе места ра-
боты, – отметил министр 
труда и занятости области 
Кирилл Клоков.

Житель села Хомутово 
Иркутского района Руслан 
Воронов – участник СВО. 
Ушел на фронт доброволь-
цем. Служил в танковом 
полку. После лечения в го-

спитале приехал домой. Ре-
шил вернуться к ранее вы-
бранной профессии – учить 
детей. 

– Обратился в Иркут-
ский филиал Кадрового 
центра за помощью в по-
иске работы по профессии. 
Консультанты Кадрового 
центра помогли, сориен-
тировали, я трудоустроил-
ся. Уже с сентября работаю 
учителем в школе. Важно, 
чтобы ребята, которые, как 
и я, вернулись домой, зна-
ли, куда обратиться, чтобы 
им помогли трудоустро-
иться, – рассказал Руслан 
Воронов.

Для военнослужащих и 
их семей в Центре сопро-
вождения семей участни-
ков СВО ведется прием и 
консультации по вопросам 
в сфере занятости. Кроме 
того, в рамках соглаше-
ния, заключенного в июле 
этого года между Государ-
ственным фондом под-
держки участников специ-
альной военной операции 
«Защитники Отечества» и 
министерством труда и за-
нятости Иркутской области, 
проводится работа по реше-
нию вопросов трудоустрой-
ства и профессионального 
обучения военнослужащих 
и членов их семей. 

Для них также в фи-
лиале Кадрового центра 
Иркутской области и Гос-
фонда «Защитники Оте- 
чества» работает кон-
сультационный пункт по 
вопросам трудовой адап-
тации, специалисты уч-
реждений проводят проф- 
ориентационную рабо-
ту, оказывают помощь в 
составлении резюме, ор-
ганизовывают при необ-
ходимости прохождение 
профессионального обуче-
ния или дополнительного 
профессионального обра-
зования в рамках нацпро-
екта «Демография», ини-
циированного президен-
том России Владимиром 
Путиным. 

Консультанты Кадрового 
центра предлагают вариан-
ты заключения социально-
го контракта или открытия 
собственного дела, предо-
ставляют подробную кон-
сультацию о порядке об-
ращения в органы занято-
сти населения и оказывают 
помощь в регистрации на 
Единой цифровой плат-
форме в сфере занятости и 
трудовых отношений «Ра-
бота в России».

 � Василий ПЕТРОВ

Помощь военным  
в выборе профессии
В филиалы Кадрового центра 
Иркутской области обратились 
25 участников СВО

 � ПРОФОРИЕНТАЦИЯ  По информации 
министра труда и занятости региона 
Кирилла Клокова, в настоящее время 
11 человек с помощью карьерных 
консультантов уже нашли работу, 
а двое оформили самозанятость и 
занимаются развитием личных проектов. 
Специалисты оказали поддержку трем 
мужчинам, пожелавшим пройти 
дополнительное обучение с последующим 
трудоустройством. Сейчас они проходят 
соответствующие курсы. С остальными 
гражданами работа продолжается.

СПРАВКА
Для получения более подробной 
информации о мерах поддерж-
ки для участников специальной 
военной операции необходимо 
обратиться в филиал Кадрового 
центра по месту жительства. 
Адреса и телефоны размещены 
на официальном сайте мини-
стерства труда и занятости Ир-
кутской области: https://clck.ru/
s3iem или в отделение Госфон-
да «Защитники Отечества», 
89501179548.
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  НАСТАВНИК  
Руководитель вокально-
инструментальных 
ансамблей «Джем», 
«Джем-джуниор» и 
«Микрофон» Андрей 
Шаповалов идет с 
музыкой по жизни. 
Автор-исполнитель 
собственных песен, он 
20 лет проработал в 
Федеральной службе 
исполнения наказаний. 
В свободное от работы 
время он решил обучать 
ребятишек музыке 
и пришел работать в 
Дом культуры деревни 
Грановщина Иркутского 
района. Когда-то 
его, девятилетнего 
мальчишку, тоже 
приняли в вокально-
инструментальный 
ансамбль, и с тех 
пор музыка стала его 
путеводной звездой. 
В этом году Андрей 
Шаповалов стал 
лауреатом конкурса 
«Лучшие сельские 
учреждения культуры 
и их работники 2023 
года». В интервью 
корреспонденту 
газеты «Областная» 
он рассказал о своих 
коллективах, учениках и 
творческом пути.

  Андрей Геннадьевич, расскажите, 
как музыка пришла в вашу жизнь?

– Я увлекался музыкой с дет-
ства. В семь лет уже играл на двух 
инструментах – гитаре и кла-
вишных. У меня не было базового 
музыкального образования. Отец 
научил меня играть на семиструн-
ной гитаре, показал мне базовые 
аккорды. С тех пор я развивался 
в этом направлении. Уже гораздо 
позже выучился на педагога допол-
нительного образования по классу 
гитары.

  Вы родом из Иркутской области?

– Нет, в Иркутск я переехал семь 
лет назад с Дальнего Востока. Но в 
юности окончил Иркутское авиа-
ционное училище, так что, можно 
сказать, что это город моей юности. 

  Кто вы по профессии?

– Я 20 лет проработал в Феде-
ральной службе исполнения на-
казаний и вышел на пенсию в 
звании майора. Но музыка меня 
сопровождала на протяжении всей 
жизни. Ведь я постоянно выступал 
как автор-исполнитель собствен-
ных песен. В 2010 году я отстаивал 
честь Дальнего Востока на конкурсе 
авторской песни в Москве, где за-
нял второе место. 

  Как вы решились учить музыке де-
тей?

– Я думаю, что подрастающе-
му поколению это нужно. Я сам 
вырос в этой атмосфере. Мне бы-
ло девять лет, когда я пришел 
в вокально-инструментальный 
ансамбль «Авиасалон». И меня 
учили музыке взрослые дяденьки. 
Я играл в этом коллективе до 16 
лет, и это сформировало меня как 
личность. Потом, кстати, в армии 
я два года играл на ударной уста-
новке. 

Но, конечно, учить музыке де-
тей непросто. Изначально нужно 
обучить каждого игре на том ин-
струменте, который он выбрал, и 
только потом сводить их в еди-
ный коллектив. А там начинается 
еще более сложная работа. 

  Какую музыку вы любите?

– Я вырос на русском роке: 
«Машине времени», «Алисе», 
«Альфе» и так далее.

  А как автор-исполнитель, к ка-
кой стилистике вы тяготеете?

– Этот жанр называется слу-
жебный шансон. В целом это ав-
торская песня в широком смысле. 

  Кто ваши ученики?

– Ребята от восьми до 18 лет. 
В «Микрофоне» занимаются са-
мые маленькие, ребята постар-

ше в «Джем-джуниоре», а самые 
взрослые – в «Джеме». В каждом 
коллективе по пять человек. Ре-
бята у меня все очень хорошие. У 
них нет духа соперничества, они 
очень дружные. 

  Кто-то хочет связать свою 
жизнь с музыкой?

– Многие, ведь я с детства при-
виваю им любовь к этому виду 
искусства. Кто-то хочет в даль-
нейшем учить музыке детей, 
другие – петь, третьи – играть 
в ансамблях. Наш бас-гитарист 
Станислав Эпов скоро будет по-
ступать в Музыкальное учили-
ще имени Гнесиных. Кстати, его 
старший брат уже окончил Гне-
синку и сейчас работает в сто-
лице. Станислав мечтает пойти 
по его стопам. Вокалист и со-
ло-гитарист Кирилл Баженов со-
бирается поступать в Иркутский 
музыкальный колледж. Уверен, у 
ребят все получится. 

Вообще, у меня все ребята 
очень талантливые. Даже те, кто 
не связал свою жизнь с музыкой. 
Например, моя бывшая ученица 
Амелия Папикян окончила школу 
с золотой медалью, поступила в 
Иркутский государственный ме-
дицинский институт, ведь меди-
цина – ее призвание. Но и музыку 

она не бросает, а когда у нее есть 
время, приходит к нам в гости. 
Еще один наш гитарист Даниил 
Тимошенко тоже идет на золотую 
медаль и хочет стать врачом. Ду-
маю, для них музыка будет хоро-
шим хобби. 

   На ваш взгляд, что дают детям 
занятия музыкой?

– Музыка делает людей мягче, 
добрее. Я могу сказать на соб-
ственном опыте, что 20 лет работы 
в системе исполнения наказаний 
меня не изменили внутренне, не 
сломали именно благодаря му-
зыке. Хотя в нашей профессии 
профдеформация – не редкость. 
А еще игра в вокально-инстру-
ментальном ансамбле учит детей 
работать в команде. Например, 
барабанщик должен играть в до-
лю с басистом, все – слышать 
друг друга. И таких нюансов очень 
много. Если ошибается один, то 
ошибаются все. Кроме того, опыт 
выступления на сцене помогает 
стать увереннее в себе. Кроме того, 
мы с ребятами участвуем в раз-
личных конкурсах: от районных 
до международных, что также по-
могает им поверить в себя. 

  Елена ОРЛОВА
Фото из архива Андрея Шаповалова

Служебный шансон
Андрей Шаповалов уверен –
музыка делает человека добрее
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Пока таким образом 
адаптированы два спекта-
кля – «Любовь и голуби» 
и «На всякого мудреца до-
вольно простоты». Особые 
зрители получают монона-
ушник, благодаря которо-
му они слышат пояснения 
тифлокомментатора Марии 
Кельчевской, которые она 
делает в реальном времени. 
Специалист во время спек-
такля располагается в ло-
же в звуконепроницаемой 
кабине, чтобы ее коммен-
тарии не мешали осталь-
ным зрителям. Мария 
Кельчевская прошла про-
фессиональную подготовку 
в Институте реабилитации 
Всероссийского общества 
слепых «РЕАКОМП».

– Я уже два года занима-
юсь тифлокомментирова-
нием фильмов и музейных 
экспозиций, – рассказала 
она. – Началась пандемия, 
и я задумалось, какую но-
вую профессию могу полу-
чить, чтобы быть востребо-
ванной. В тифлокомменти-
ровании выбрала близкую 
мне сферу кино и театра. 
Но комментировать кино и 
музейные экспозиции ока-

залось значительно проще, 
чем вторгаться в  структуру 
спектакля. Ведь постановка 
– это живой организм, ар-
тисты играют каждый раз 
по-новому, у них меняются 
паузы и даже некоторые ре-
плики. Конечно, перед тем 
как подготовить коммента-
рии, я посмотрела оба спек-
такля в реальном времени 
и в записи не один раз. 
Но все равно мне нужно 
ловить мгновения, чтобы 
быть синхронной с проис-
ходящим на сцене, мини-
мально вторгаясь в ткань 
спектакля.

На каждый показ спек-
таклей с тифлокомменти-
рованием бесплатно при-
ходят не менее десяти зри-
телей вместе с сопровожда-
ющими. Теперь они могут 
не только слышать то, что 
происходит на сцене, но и 
понимать мимику героев, 
их положение на сцене, а 
также представить себе де-
корации и костюмы. 

– Теперь нам все понят-
но, ведь специалист под-
робно описывает, что про-
исходит на сцене, и мы все 
представляем, – подели-

лась впечатлениями пред-
седатель Иркутской регио-
нальной организации Все-
российского общества сле-
пых Галина Катрук. – Мы 
очень рады, что в Иркутске 
заботятся о слабовидящих. 
Сопровождение в наушни-
ке такое деликатное, не-
навязчивое, в самые под-
ходящие моменты, почти 
незаметное. Голос нежный, 
спокойный, комментатор 
подбирает емкие выраже-
ния, понятные каждому 
человеку. Она не утомляет, 
но прекрасно доносит суть 
происходящего в спектакле. 

Всего в Иркутской об-
ласти, по данным реги-
ональной организации 
Всероссийского общества 
слепых, проживает около  
8 тыс. инвалидов по зре-
нию, примерно треть из 
них – в областном центре. 

– Тифлокомментирова-
ние – замечательный про-
ект, мне помогали подсказ-
ки в наушнике, – делится 
эмоциями Люция Миро-
новна. – Такой приятный 

голос, который донес до 
меня все детали, я будто 
реально видела постановку. 

– Постоянно хожу в те-
атр, а Иркутский драмати-
ческий – мой любимый, и 
если раньше мне было не 
все понятно, то с этим обо-
рудованием намного легче, 
– отметила Инна Черных. 
– Быть в зале и воспри-
нимать действие намного 
комфортней и легче. И так 
приятно, что администра-
ция проявила заботу и сде-
лала посещение доступней.

– Раньше я спрашива-
ла у мужа, что происхо-
дит на сцене, и постоянно 
беспокоилась, что мешаю 
другим зрителям, – отме-
тила Ольга Стравинская. – 
Теперь мне гораздо ком-
фортнее. Надеюсь, теперь 
в театр будем ходить еще 
чаще. Конечно, хотелось бы, 
чтобы все спектакли были 
адаптированы для незря-
чих людей.

 � Елена ОРЛОВА 
Фото Анастасии ТОКАРСКОЙ
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   ДВИГАТЬСЯ ВПЕРЕД

Как отмечает Любовь Подшива-
лова, в России антикварный ряд 
многих позиций, в первую оче-
редь текстиля и обуви – очень 
скудный. Однако благодаря 
меценатам, приобретающим 
новые экспонаты для музея не 
только на российских, но и за-
рубежных аукционах, музейный 

фонд постоянно пополняется. 
Новая программа – способ про-
демонстрировать собрание му-
зейного фонда.

– Мы очень надеемся, что про-
грамма войдет в «Пушкинскую 
карту». Сейчас условная обкат-
ка, мы смотрим на реакцию лю-
дей, чего им еще хочется, – под-
черкнула главный хранитель 
музея Любовь Подшивалова. 
– Это уникальный вариант, 
когда показано очень много 
предметов, но для постоянной 
программы будем специально 
отбирать предметы в фондах. 
Потому что если это будут дет-
ские группы, тут нужно учи-
тывать специфику. В любом 

случае программа будет дора-
ботана.

– Музейщики идут на хитрость – 
делают дубляжи, которые можно 
потрогать, – сказал заведующий 
Домом-музеем Трубецких Игорь 
Пашко. – Посмотрим на реакцию 
гостей, к чему люди будут тянуть 
руки, и постараемся в будущем 
обеспечить наших гостей раз-
даточным материалом. Или об-
ратимся к мастерам, которые де-
лают реконструкции. Это выход, 
потому что позволить надеть на 
себя платье XIX века мы никак 
не можем, а вот реконструкцию 
– пожалуйста.

 � Мария СЛЕПЦОВА 
Фото Валентина МЕРКУЛОВА

Увидеть спектакль  
поможет тифлокомментатор

НЕНАГЛЯДНЫЕ ПОСОБИЯ
В МУЗЕЕ ДЕКАБРИСТОВ СОСТОЯЛАСЬ ПРЕМЬЕРА  
НОВОЙ ИНТЕРАКТИВНОЙ ПРОГРАММЫ


